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ПРЕЗИДЕНТ СЕЛЕКТОР

Реализуя  инициативы 
Президента

В Астане на совещании под председательством советника Президента РК  
Ернара Баспаева были рассмотрены вопросы реализации национального  
проекта «Комфортная школа» и республиканской экологической акции  
«Таза Қазақстан». 

В Акорде состоялась торже-
ственная церемония встречи Пре-
зидента Республики Конго Дени 
Сассу-Нгессо, прибывшего в Ка-
захстан с официальным визитом. 
Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев и Президент  
Республики Конго провели пере-
говоры в расширенном составе с 
участием официальных делегаций 
двух стран.

По итогам двусторонних перегово-
ров Глава государства и Президент Кон-
го выступили с совместным заявлени-
ем для представителей средств массовой  
информации.

Президент выразил благодарность Дени 
Сассу-Нгессо за то, что он принял пригла-
шение посетить Казахстан с официальным 
визитом.

– Ваш визит будет способствовать нара-
щиванию двусторонних отношений и даль-
нейшему укреплению межконтиненталь-
ных связей. Только что мы с г-ном Прези-
дентом содержательно и обстоятельно об-
судили ряд важных вопросов, – сказал он.

Касым-Жомарт Токаев отметил, что се-
годня роль африканских государств в меж-
дународной политике и мировой экономике 
возрастает, и развитие сотрудничества с эти-
ми странами является одним из ключевых 
направлений внешней политики Казахстана.

– Несмотря на то, что географически 
наши государства находятся далеко друг от 
друга, мы готовы к налаживанию более тес-
ных контактов. Мы полностью поддержи-
ваем стремление Республики Конго к вза-
имовыгодному сотрудничеству. В нынеш-
нем году исполняется 25 лет со дня установ-
ления дипломатических отношений меж-
ду Астаной и Браззавилем. За этот период 
наши связи, основанные на узах дружбы 
и взаимопонимания, значительно укрепи-
лись. Отмечу, что имеется хороший потен-
циал для придания им нового темпа разви-
тия, – подчеркнул Глава государства.

Как отметил Президент Казахстана, по 
данному вопросу стороны достигли важ-
ных договоренностей. По его мнению, все 
это способствует активизации политиче-
ских, торгово-экономических и культурно-
гуманитарных связей.

– Сегодня состоялись переговоры по во-
просам сельского хозяйства, производства, 
транспорта, логистики и энергетическо-
го сектора. Темой обсуждения также ста-
ли развитие новых технологий, совместное 
освоение полезных ископаемых и инвести-

ции. В ходе встречи я отдельно отметил до-
стижения Казахстана в области электрон-
ного правительства, кибербезопасности и 
аэрокосмической отрасли. Мы договори-
лись поручить правительствам двух стран 
принять конкретные меры по увеличению 
объема взаимной торговли. Казахстан об-
ладает большим потенциалом для экспор-
та зерновых культур в Конго. Как вы зна-
ете, наши страны обладают богатыми при-
родными ресурсами. Существуют возмож-
ности для сотрудничества в области раз-
ведки и разработки месторождений желе-
за, фосфата, боксита и других редкоземель-
ных минералов. Я подчеркнул готовность 
казахстанских предпринимателей к освое-
нию горнодобывающей промышленности 
Конго, – заявил Глава государства.

Как подчеркнул Касым-Жомарт  
Токаев, в ходе переговоров были всесторон-
не обсуждены возможности наращивания 
двусторонних контактов в транспортно-
логистической сфере.

– Если Республика Конго являет-
ся воротами в регион Центральной Аф-
рики, то порт Пуэнт-Нуар служит клю-
чом к ним. Морская гавань обладает боль-
шим потенциалом, и Казахстан заин-
тересован в использовании возможно-
стей этого порта. Мы должны прило-
жить все усилия для развития взаимовы-
годного сотрудничества. Поэтому я при-
гласил руководство и бизнес-сообщество  
Республики Конго принять участие в меж-
дународном форуме Астана, который сос- 
тоится в 2025 году. Убежден, что в рамках 
этого мероприятия наши уважаемые гости 
с Африки смогут поближе познакомиться 

с экономическим потенциалом Казахста- 
на, – сказал он.

Касым-Жомарт Токаев считает важ-
ным наладить культурно-гуманитарные 
связи между Астаной и Браззавилем. 
Он сообщил, что предложил конголез-
ской молодежи обучение в вузах Казах-
стана. Глава государства обратил вни-
мание на то, что наши страны установи-
ли тесные отношения на международ-
ном и региональном уровнях и имеют об-
щие позиции по многим актуальным  
вопросам.

Касым-Жомарт Токаев подчеркнул, что 
визит Дени Сассу-Нгессо в нашу страну 
имеет историческое значение.

– Уверен, что этот визит придаст новый 
импульс отношениям Казахстана и Кон-
го. Он также будет способствовать укре-
плению сотрудничества между Централь-
ной Азией и Африкой. Убежден, мы будем 
поддерживать друг друга и вместе добьемся 
успеха, – сказал Глава государства.

По мнению Президента Конго, перспек-
тивным направлением сотрудничества яв-
ляется развитие энергетической сферы.

– Экономика нашей страны основана 
на нефтяной промышленности. Казахстан 
имеет большой опыт в этой сфере. Кро-
ме того, мы можем совместно работать над 
освоением и других видов природных ре-
сурсов. Энергетический сектор Конго го-
тов предложить казахстанским компани-
ям большие возможности, – сказал Дени 
Сассу-Нгессо.

В рамках официального визита Пре-
зидента Республики Конго в Казахстан 
был подписан ряд документов. 

Наращивая  двусторонние  связи

В рамках нацпроекта в области заплани-
ровано строительство 21 школы на 12300 
мест. В нынешнем году будут сданы в экс-
плуатацию 10 школ на 6900 мест, а в сле-
дующем – 11 школ на 5400 мест. На подве-
дение к ним инфраструктуры из областно-
го бюджета выделено 118,4 миллиона тен-
ге, подготовлена проектно-сметная доку-
ментация, которая получила положитель-
ные результаты государственной эксперти-
зы. Определены земельные участки для 11 
школ, строительство которых начнется в 
нынешнем году.

В рамках республиканской экологиче-
ской акции «Таза Қазақстан»  проведена 
масштабная работа по санитарной очист-
ке, благоустройству и озеленению населен-
ных пунктов. Жители области приняли ак-

тивное участие в работе по вывозу мусора, 
очистке территорий парков и скверов, па-
мятников истории и культуры, социальных 
учреждений, объектов промышленности и 
бизнеса, берегов рек, озер, других водое-
мов, фонтанов, арыков, улиц и дворов. 

На онлайн-платформе «Таза Қазақстан» 
операторы, модераторы и исполнители во-
время рассматривают заявки, поступившие 
от жителей, и дают ответы на все вопросы. 
Публикации в республиканских и местных 
СМИ, социальных сетях призывают граж-
дан объединиться в рамках общего  дела. 

Определены ответственные лица по 
Telegram-боту «Таза Қазақстан», которые 
проводят разъяснительную работу среди 
населения.  

Айдар ЕРБОЛ

КОНКУРС

Песни  Мадины  всегда  с  нами
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Есть возможности 
для развития

На встрече по обсуждаемой теме высту-
пили заместитель директора департамен-
та атомной энергетики и промышленно-
сти Министерства энергетики РК Гульми-
ра Мурсалова, ведущий инженер управле-
ния атомной энергетики ТОО «Казахстан-
ские атомные электростанции» Асуан Сия-
беков, генеральный директор РГП «Инсти-
тут ядерной физики» Саябек Сахиев и дру-
гие. Они  рассказали о преимуществах стро-
ительства АЭС, принципах работы и уровне 
воздействия атомных станций на окружаю-
щую среду и здоровье людей. Специалисты 
также подробно проинформировали о тех-
нических аспектах, потенциале Казахстана в 
развитии атомной энергетики и перспекти-
вах развития страны при возведении АЭС.

Отмечено, что с учетом роста потребле-
ния электроэнергии Казахстан нуждается в  
внедрении нового основного источника ге-
нерации электроэнергии, чтобы обеспечить 
стабильное энергоснабжение страны. Одна-
ко,  возможности использования угольной 
энергетики в качестве основного источни-
ка ограничены из-за отказа международных 
финансовых организаций финансировать 
проекты по строительству угольных электро-
станций. Также масштабное развитие газо-

вой энергетики затруднено из-за ограничен-
ных запасов природного газа в стране.

В ПОИСКАХ СТАБИЛЬНОГО 
ИСТОЧНИКА

Несмотря на все преимущества, возобнов-
ляемые источники энергии по мнению уче-
ных не могут выступить в качестве стабиль-
ного и базового источника генерации вви-
ду непредсказуемости работы, связанной с 
периодическим отсутствием ветра и солнца. 
Благодаря развитию современных техноло-
гий в энергетическом секторе атомная энер-
гетика представляется наиболее перспек-
тивным решением для замены выбывающих 
мощностей.

ПУБЛИЧНОЕ ОБСУЖДЕНИЕ

Быть  ли  АЭС  в  Казахстане?
В Кызылорде состоялось публичное обсуждение по вопросу строительства 

атомной электростанции в Казахстане.  В мероприятии, организованном  
региональным Альянсом НПО и областным общественным советом, приняли 
участие представители государственных учреждений, общественного совета, не-
правительственных организаций, общественные деятели, ветераны труда, эко-
логи, представители политических партий,  средств массовой информации,  жи-
тели области.

Фото из открытых источников
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ЗАСЕДАНИЕ КАДРЫ

ВСТРЕЧИ

БРИФИНГ

Глава региона выслушал отчеты по вы-
полнению поручений. 

Как известно, по итогам рабочей поезд-

ки в регион, вице-премьер РК Тамара Дуй-
сенова провела совещание. Акимам города 
и районов было поручено привести в по-

рядок показатели по 65 видам основных 
товаров народного потребления, а также 
предложить свои проекты. 

– Вам было дано три дня на устранение 
выявленных недостатков, – сказал Н. На-
либаев. – Акимы города и районов, возь-
мите всю работу под личный контроль и 
обеспечьте своевременное их выполне-
ние. Поручения необходимо выполнять 
качественно и в указанные сроки.

Напомним, что в рамках рабочего визи-
та в область Т.Дуйсенова провела совеща-
ние, посвященное темпам развития регио-
на. Были обсуждены вопросы по реализа-
ции программы «Ауыл аманаты» и разви-
тия предпринимательства. Основная цель 
программы «Ауыл аманаты» – улучшение 
условий жизни сельского населения и ре-
шение социальных вопросов. Льготные 
кредиты под 2,5 процента дают сельчанам 
возможность реализовать свои идеи, сни-
зить уровень безработицы на селе. 

В прошлом году из республиканского 
бюджета на финансирование проекта в реги-
оне было выделено 3 миллиарда тенге. В ны-
нешнем году на эти цели предусмотрено 4,6 
миллиарда тенге. Всего профинансировано 
411 проектов, что внесло ощутимый вклад в 
социально-экономическое развитие села.

                  Абылайхан КЕНЖЕБЕК

Выполнение поручений – на контроле
На заседании под председательством акима области Нурлыбека Налибаева 

был обсужден ход выполнения поручений, озвученных вице-премьером Та-
марой Дуйсеновой во время рабочей поездки в регион. 

На встрече были обсуждены актуальные 
вопросы, совместные проекты, планы на пер-
спективу. Как признался гость, вся его жизнь 
и трудовой путь неразрывно связаны с пред-
ставителями средств массовой информации.

Сегодня ТОО «Сыр медиа», по праву 
ставшее главным информационным источ-

ником региона, объединило под одной 
крышей областные газеты «Кызылордин-
ские вести» и «Сыр бойы», информацион-
ное агентство «Kyzylorda-news.kz», газету 
«Ақмешіт жастары», городскую редакцию 
«Ақмешіт апталығы», а также районные из-
дания «Толқын», «Қазалы», «Қармақшы 

таңы», «Жалағаш жаршысы», «Тіршілік ты-
нысы», «Өскен өңір», «Жаңақорған тыны-
сы». Сайты изданий товарищества были 
преобразованы в самостоятельные инфор-
мационные агентства. 

Товарищество имеет собственное изда-
тельство, в котором печатаются не только 
местные издания, но республиканские га-
зеты «Егемен Қазақстан», «Казахстанская 
правда», а также городские газеты Жезказ-
гана, Атырау, Сатпаева и Шымкента. 

В 2023 году областная общественно-по-
литическая газета «Сыр бойы» стала лауреа-
том национальной премии «URKER-2023». 
Наши коллеги победили в номинации 
«Лучшее региональное СМИ». Сейчас ин-
формационное агентство «Kyzylorda-news.
kz» реализует новые проекты, а сотрудни-
ки газеты «Ақмешіт апталығы» выпуска-
ют программы, в которых задействованы 
виртуальные корреспонденты Матинбек и  
Аккагаз, созданные при помощи искус-
ственного интеллекта. 

В рамках встречи Р.Каюпов поздравил 
с 75-летием Почетного журналиста Казах-
стана, бывшего редактора областной газеты 
«Кызылординские вести» Касыма Иманбер-
диева. Руководитель управления отметил его 
вклад в отечественную журналистику. Он 
также подчеркнул вклад К.Иманбердиева в 
развитие регионального футбола. Наш ува-
жаемый коллега – автор ряда книг, был ос-
нователем и первым президентом футболь-
ного клуба «Кайсар». От имени главы реги-
она Р.Каюпов вручил юбиляру Почетную  
грамоту области. 

                          Жомарт ДОСБОЛ 

В ногу со временем
Руководитель областного управления общественного развития Руслан  

Каюпов посетил в Кызылорде ТОО «Сыр медиа». Он встретился с коллек-
тивом товарищества, главными редакторами областных и районных газет. 

Серик Кожаниязов, рабо-
тавший акимом Кызылор-
ды с января текущего года, 
освобожден от занимаемой 
должности в связи  с назна-
чением на должность неза-
висимого директора АО НК 
«КазМунайГаз». 

Как сказал глава регио-
на, С. Кожаниязов – один 
из опытных и компетент-
ных кадров не только в на-
шей области, но и в респу-
блике, квалифицированный 
специалист, прошедший все 
ступени карьерного роста. 
Работал в Аппарате Прези-
дента РК, Канцелярии Пре-
мьер-Министра, был специ-
альным представителем 
Президента РК на комплек-
се «Байконур», вице-мини-
стром экологии, геологии и 
природных ресурсов РК. 

– По моему личному при-
глашению в июне 2022 года 
С.Кожаниязов вернулся в 
родные края на должность 
первого заместителя акима 
области, – сказал Н.Нали-
баев. – За это время он пло-
дотворно трудился на самых 
сложных участках, показал 
себя опытным и грамотным 
руководителем. 

Далее аким области оста-
новился на прорывных про-
ектах, которые реализу-
ются благодаря поддерж-
ке Главы государства и Пра-
вительства,  отметил по-
ложительную динамику в 
социально-экономическом 
развитии областного цент- 
ра. К примеру, два года на-
зад бюджет Кызылорды сос- 
тавлял 73,5 миллиарда тен-
ге. Если в конце прошлого 
года бюджет города состав-
лял 95,2 миллиарда тенге, 
то на первую половину ны-
нешнего года он был утвер-
жден в размере 107,4 милли-
арда тенге. На финансиро-
вание проектов областного 
центра из различных источ-
ников выделено 53,5 милли-
арда тенге. Как сказал аким 
области, эти средства будут 
направлены на повышение 
качества жизни горожан и 
формирование для них ком-
фортной среды. 

– Под руководством Се-
рика Салауатулы выполне-
на масштабная работа по раз-

витию инженерно-комму-
никационной инфраструк-
туры, – сказал глава регио-
на. – Положительно решена 
проблема обеспечения жи-
телей многоэтажных домов  
горячей водой.  

Наряду с этим, Н. Нали-
баев остановился на реали-
зации проектов  в жилищном 
строительстве, а также  по 
обновлению архитектурно-
го облика, благоустройству и 
озеленению города. 

Глава региона от име-
ни жителей области выразил 
признательность Серику Ко-
жаниязову, вручил Почетную 
грамоту области.  

По согласованию с Ад-
министрацией Президента 
РК и депутатами городско-
го маслихата по распоря-
жению акима области аки-
мом Кызылорды назначен 
Ахатов Нуржан Сабитулы. 

Н.Ахатов имеет богатый 
опыт работы на государствен-
ной службе, прошел все ее сту-
пени. Глава региона пожелал 
ему успехов на новой должно-
сти, выразил уверенность, что 
Н. Ахатов приложит все уси-
лия в качественное выполне-
ние поручений Главы государ-
ства и Правительства, повы-
шению потенциала города.

На заседании актива выс- 
тупили ветераны труда, об-
щественные деятели Жарыл-
касын Шарипов, Дайрабай 
Искаков, Мурат Бактияр- 
улы, депутат Сената Парла-
мента РК Наурызбай Байка-
дамов, председатель област-
ного совета ветеранов Серик 
Дуйсенбаев, которые поже-

лали успехов С. Кожаниязо-
ву и Н. Ахатову. 

Н.Ахатов родился в 1978 
году в Шиелийском райо-
не. Окончил Кызылордин-
ский институт инженеров 
агропромышленного про-
изводства по специально-
сти «Бухгалтерский учет и 
аудит» и Казахский гума-
нитарно-юридический уни-
верситет по специальности 
«Правоведение». 

Трудовой путь начал в 2000 
году специалистом областно-
го вычислительного центра по 
статистике. В 2004-2008 годах 
был руководителем Шиелий-
ского районного отдела эко-
номики и бюджетного плани-
рования, заместителем акима 
района. В 2008-2013 годах – 
главный инспектор организа-
ционно-инспекторского от-
дела аппарата акима области, 
заместителем руководителя 
областного управления пред-
принимательства, руководи-
телем аппарата акима Шие-
лийского района. В 2013-2015 
годах – руководитель аппа-
рата акима Кызылорды, за-
местителем акима города. В 
2015-2022 годах – первый за-
меститель председателя прав-
ления АО «СПК «Байконыр», 
председатель правления, ди-
ректор ТОО «Автобусный 
парк «Кызылорда». В 2016-
2021 годах  как депутат Кы-
зылординского городского 
маслихата принимал актив-
ное участие в решении акту-
альных проблем. С июля 2022 
года работал акимом Шие-
лийского района.    

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

На заседании актива Кызылорды аким области Нурлыбек Налибаев сообщил о 
кадровых перестановках. 

В Кызылорде – новый аким

– В целом в районе наблюдается 
положительная динамика по всем 
макроэкономическим показате-
лям, – сказал спикер. – Объем про-
мышленного производства соста-
вил 20,08 миллиарда тенге (144,8%), 
обрабатывающей промышленно-
сти – 7,2 миллиарда тенге (108%), 
инвестиций – 9,5 миллиарда тен-
ге (120,1%), розничной торговли –  
1,3 миллиарда тенге (101,6%), вало-
вой продукции сельского хозяйства – 
2,7 миллиарда тенге (101,7%), стро-
ительных работ – 4,6 миллиарда 
тенге (132,6%), объем введенного 
в эксплуатацию жилья – 14 тысяч 
квадратных метров (104,2%). Бюд-
жет района на 2024 год составляет 
12,5 миллиарда тенге.

Как отмечалось, количество дей-
ствующих субъектов малого и сред-
него предпринимательства на 1 июля 
текущего года составило 2949 еди-
ниц. На финансовую поддержку 
предпринимательства из различных 
источников поступило 2,3 млрд тен-
ге, профинансировано 52 проекта и 
создано 54 новых рабочих мест.

– В целях повышения благосос- 
тояния жителей района и разви-
тия сельского хозяйства реализуется 

проект «Ауыл аманаты», – отметил 
аким района. – Согласно утверж-
денному лимиту для нашего района 
планируется реализация 49 проек-
тов на общую сумму 318,3  миллио-
на  тенге. В рамках единого общена-
ционального пула проектов, создан-
ного в соответствии с поручением 
Главы государства, ориентирован-
ных на обрабатывающую промыш-
ленность, до конца текущего года в  
районе за счет собственных средств 
индивидуального предпринимателя 
Дастана Ержанова будет построен 
завод по переработке риса и произ-
водству кормов на общую сумму 500 
миллионов тенге. На объекте  будут 
трудоустроены 20 человек.

Еще один важный проект – это 
строительство производственно-
го цеха ТОО «Тан ЛТД» стоимостью 
422 млн тенге. Здесь будут выпускать 
сафлоровое масло, кукурузную муку 
и рисовую лапшу. Цех будет запу-
щен в нынешнем году, здесь будут 
трудоустроены 22 человека.

Положительная динамика наб- 
людается в аграрном секторе. В 
этом году в районе различные сель-
хозкультуры засеяли на 37 676 гек-
тарах земли. При этом, в соответ-

ствии с поручением акима обла-
сти, продолжается работа по дивер-
сификации посевных площадей. В 
результате площади под менее вла-
гоемкие культуры, по сравнению с 
предыдущим годом, были увеличе-
ны на 597 гектаров. Особое внима-
ние уделяется освоению земель под 
сельхознужды. С начала года введе-
ны в оборот земельные участки пло-
щадью 17 тысяч гектаров, в бюджет 
района поступило 15 миллионов 
тенге. В 2024 году хозяйствам рай-
она выделено 669,4 млн тенге, агра-
рии приобрели 13 единиц сельхоз-
техники. Наряду с земледелием в 
районе стабильно развивается жи-
вотноводство.  С начала года уве-
личилось поголовье крупного ро-
гатого скота на 4,4%, лошадей – на 
5,8%, птицы– на 2,5 %. 

Реализуются проекты по улучше-
нию дорожной инфраструктуры. В 
частности, выделено 1,8 млрд тен-
ге на капитальный ремонт автомо-
бильной дороги районного значения 
«Самара-Шымкент-Жосалы-Жала-
гаш-М. Шаменов», реконструкцию 
11 улиц в ауле Бухарбая батыра, ка-
питальный ремонт 10 улиц  в насе-
ленном пункте Аккум и 5 улиц в ауле 
Есет батыра, строительство подъезд-
ной дороги с уличным освещением к 
10 двухквартирным жилым домам в 
ауле Тан.

На сегодня население района  на 
100 процентов обеспечено чистой 
питьевой водой. Кроме того, 45,1% 
жителей района пользуются голу-

бым топливом. Работы по газифи-
кации населенных пунктов Аксу и 
М.Шаменова, начатые в прошлом 
году, завершатся в сентябре теку-
щего года. Как отметил глава райо-
на, работы по обеспечению района 
голубым топливом осуществляют-
ся поэтапно. В этом году разработа-
на проектно-сметная документация 
на газификацию населенных пун-
ктов Каракеткен, Далдабай и имени 
Бухарбая батыра. В настоящее вре-
мя ПСД проходит государственную 
экспертизу. Также ведутся строи-
тельно-монтажные работы по пере-
воду на природный газ котельных 
в средних школах №123, №246. В 
этом году за счет районного бюдже-
та будут подключены к газу два со-
циальных объекта. 

На сегодня уровень изношенно-
сти электрических сетей составляет 
45,2%. В текущем году из республи-
канского бюджета выделено 922 млн 
тенге на реконструкцию линий элек-
тропередачи в аулах имени Мыр- 
забая ахуна, Т.Жургенова, Есет ба-
тыра. По завершению ремонтных 
работ уровень изношенности  элек-
тросетей снизится до 32,5%. 

– В этом учебном году в районе 
школу окончили 420 выпускников. 
Обладателями знака «Алтын бел-
гі» стали 18 человек,  еще 43 полу-
чили аттестаты с отличием, – сказал  
А. Ибраимов. – В рамках нацпро-
екта «Комфортная школа» в райо-
не построят школу на 300 мест. Уже 
выбран земельный участок. Из об-

ластного бюджета выделены необ-
ходимые средства на ремонт район-
ных школ, ведутся соответствующие 
работы. Также  в ауле имени Бухар-
бая батыра за счет областного бюд-
жета ведется капитальный ремонт 
здания средней школы №33. В пред-
стоящем учебном году ученики это-
го учебного заведения придут в об-
новленные классы. 

 Особое внимание уделяется по-
вышению качества медицинских ус-
луг и укреплению здоровья населе-
ния. В прошлом году за счет  средств 
республиканского бюджета были 
введены в эксплуатацию врачеб-
ные амбулатории в аулах  Аламесек  
и имени Мырзабая ахуна. Сегод-
ня новые учреждения оснащены со-
временным оборудованием, позво-
ляющим оказывать пациентам ка-
чественную, высокотехнологичную 
медицинскую помощь.

В этом году такая же амбулатория 
будет построена в ауле Каракеткен,  
при поддержке акима области уч-
реждения здравоохранения района 
пополнились 7 автомобилями ско-
рой помощи.

Культурная жизнь в районе насы-
щенная и разнообразная, акимат ста-
рается создать для этого все условия, 
подготовить для талантливых сель-
чан хорошую материально-техни-
ческую базу.  В этом году благодаря  
поддержке акима области началось 
строительство  центра «Руханият» 
на общую сумму 1,6 млрд тенге. 
Центр объединит музей, библиоте-
ку, архив, зал бракосочетания, со-
веты ветеранов и матерей, молодеж-
ные центры, историко-культурные 

организации. Строительство объ-
екта завершится в конце этого года. 
Кроме того, в ауле Тан проводит-
ся капитальный ремонт в сельского 
Дома культуры,  на что из областно-
го бюджета выделен 351 млн тенге. 

Радуют достижениями жалагаш-
ские спортсмены, которые завоева-
ли 376  медалей различного досто-
инства на чемпионатах мира, Азии 
и областных соревнованиях. Около 
14 тысяч жителей района регулярно 
занимаются массовым спортом, что 
составляет 39 процентов от общей 
численности населения.

По словам А. Ибраимова, жители 
района  принимают активное уча-
стие в республиканской экологиче-
ской акции «Таза Қазақстан», ини-
циированной Президентом страны 
Касым-Жомартом Токаевым. На се-
годня в поселках и сельских окру-
гах  уже очищены 17 каналов, про-
ведены работы по благоустройству и 
озеленению, санитарной очистке 43 
социальных объектов, 7 территорий 
историко-культурных памятников, 
21 аллеи и парка. 

– В этом году исполняется 85 лет 
со дня образования района и 90 лет 
газете «Жалагаш жаршысы». Двой-
ной юбилей мы будем отмечать на 
областном уровне в октябре. В рам-
ках празднования запланирована 
сдача ряда новых социально значи-
мых объектов. Словом,  дальнейшие 
цели и задачи  для социально-эко-
номического развития района по-
ставлены, и у нас есть все возмож-
ности для их реализации, – отметил 
спикер. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

На брифинге в региональной Службе коммуникаций аким Жа-
лагашского района Ардак Ибраимов рассказал об итогах социаль-
но-экономического развития за первое полугодие текущего года. 
Он, в частности, отметил, что все важные показатели увеличи-
лись по сравнению с данными прошлых лет.

Есть возможности для развития
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Как отметил А.Жамауов, на 
долю Кызылординской обла-
сти приходится 4,8 процента от 
общего объема нефти, добыва-
емой в стране. По итогам 2023 
года в регионе добыто чуть боль-
ше 3,7 млн тонн нефти. В целом, 
наблюдается устойчивое сниже-
ние данного показателя в связи 
с природным истощением ме-
сторождений. Так, например, 
в 2020 году добыто 4,605 млн 
тонн, в 2021 году – 4,338 млн 
тонн, в 2022 году – 4,006 млн 
тонн. 

– Основная часть нефтяных 
месторождений региона нахо-
дится на поздних стадиях раз-
работки, с чем и связано сни-
жение темпов добычи. В связи 
с этим профильным министер-
ством разрабатывается вопрос 
предоставления пакета мер под-
держки предприятий, осущест-
вляющих работу на зрелых мес- 
торождениях, в том числе нало-
гового характера с условием обя-
зательного реинвестирования 
в развитие и внедрения новых 
технологий добычи нефти,   – 
отметил вице-министр.

В настоящее время буровые 
работы в Южно-Тургайском 
осадочном бассейне проводят-
ся на глубине 2,5-3 тысячи мет- 
ров. Для открытия новых зале-
жей углеводородов необходи-
мо проведение буровых работ 
на более глубоких горизонтах. 
В связи с этим нацкомпанией 
«КазМунайГаз» начато бурение 
поисковой скважины на глуби-
ну более пяти с половиной ты-
сяч метров на участке Тургай 
Палеозой. Работу планируют за-
вершить до конца 2024 года. По 
прогнозам ресурсы нефти на 
данном участке составляют по-
рядка 399 млн тонн. 

В ходе своего выступления 
вице-министр остановился на 
перспективах добычи газа в ре-
гионе. По итогам 2023 года в об-
ласти произведено 197,1 млн ку-
бометра товарного газа. За пер-
вое полугодие 2024 года – 112,5 
млн кубометров. Для увеличе-
ния объемов добычи ТОО «СП 
«КазГерМунай» введено в экс-
плуатацию газоконденсатное 
месторождение Аксай Южный, 
где по прогнозу будут произ-
водить около 100 млн кубоме-
тров сырого газа в год. Данные 
объемы будут перерабатывать-
ся на месторождении Акшабу-
лак. Также в ходе работ, прове-
денных с местными недрополь-
зователями, обнаружены допол-
нительно 300 млн кубометров 
газа, который также будет пере-
рабатываться на месторождении 
Акшабулак. 

Что касается недропользова-
ния, на сегодня извлекаемые за-
пасы нефти в регионе составляют 
порядка 77 млн тонн. Извлекае-
мые запасы голубого топлива – 

порядка 28,5 млрд кубометров, 
из них 80 процентов газа явля-
ется свободным, который до се-
годняшнего времени не добыва-
ли по причине нерентабельно-
сти. Как сообщил вице-министр, 
разработана новая формула за-
купа голубого топлива, которая 
даст стимул недропользовате-
лям наращивать объемы добычи 
и переработки газа, а также ин-
вестировать средства в разработ-
ку газовых месторождений. Все-
го по Кызылординской области 
есть три перспективных участка 
недр: Ащисай Восточный, Арал 
Южный и Арал Северный.

На сегодня население обла-
сти на 75 процентов обеспече-
но природным газом. Средства 
на реализацию проектов по га-
зификации выделяются из об-
ластного и республиканско-
го бюджетов. В целом, на 2024 
год в регионе будет реализова-
но 13 проектов на общую сумму 
3,9 млрд тенге. Также на реали-
зацию 16 проектов по газифи-
кации области предусмотрено 
дополнительно 24 млрд тенге 
в рамках Плана действий Пра-
вительства РК по обеспечению 
экономического роста регио-
нов. В результате этих мер бу-
дут газифицированы восемь на-
селенных пунктов с населением 
33 тысячи человек. 

Одним из острых на сегодня 
стал вопрос наличия в регионе 
сжиженного газа и цен на него. 
За январь-июнь текущего года 
потребление сжиженного неф- 
тяного газа в области состави-
ло 52 тысячи тонн. Предельная 
розничная цена на него в нашей 
области на сегодня составила 
70-75 тенге за литр. По регио-
ну есть шесть газонаполнитель-
ных станций и 210 автомобиль-
ных газозаправочных станций. 
В этой связи А.Жамауов отме-
тил, что министерством прини-
маются меры по реформирова-
нию рынка сжиженного нефтя-
ного газа с обеспечением долго-
срочной ценовой стабильности 
и недопущения спекулятивных 
скачков цен. 

Далее были затронуты вопро-
сы обеспечения региона элек-

троэнергией. По итогам 2024 
года в регионе произведено 0,3 
млрд кВтч электрической энер-
гии, что значительно ниже не-
обходимых региону объемов. В 
целом, в год потребление элек-
троэнергии в регионе составляет 
1,2 млрд кВтч. Выработку элек-
трической и тепловой энергии 
обеспечивает Кызылординская 
ТЭЦ, электрическая мощность 
которой равна 113 МВт, тепло-
вая мощность – 599 ГКал/час. 

Кызылординская ТЭЦ, един-
ственный источник тепло- и 
энергоснабжения областного 
центра, была введена в эксплу-

атацию в 1964 году. Необходи-
мость строительства новой те-
плоэлектроцентрали в Кызыл- 
орде назрела давно. В прошлом 
году Министерство энергети-
ки подписало соглашение с ту-
рецкой компанией Aksa Enerji 
о строительстве новой паро-
газовой установки. Мощность 
новой ТЭЦ, которая будет по-
строена за счет средств турецко-
го инвестора, составит 240 МВт 
электроэнергии и 277 Гкал в час 
тепловой энергии. Плановая 
стоимость проекта – 215 мил-
лиардов тенге. Энергоисточник 
будет введен в эксплуатацию 
в 2025 году. На балансе регио-
нальной электросетевой ком-
пании АО «Кызылординская 
РЭК» имеется 10 тысяч км ли-
ний электропередачи и 1,8 ты-
сячи подстанций. 

В области действуют шесть 
возобновляемых источников 
энергии суммарной мощностью 
89 МВт. В будущем планирует-
ся реализовать еще три проекта 
мощностью 60 МВт. 

А.Жамауов ответил на вопро-
сы жителей. Вице-министр так-
же сообщил, что граждане мо-
гут обратиться с интересующи-
ми вопросами через электрон-
ную систему «Е-өтініш». Единая 
платформа приема и обработки 
всех обращений граждан созда-
на в рамках реализации концеп-
ции «Слышащее государство». 

В завершение А.Жамауов 
провел прием граждан по лич-
ным вопросам. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

В рамках рабочего визита в регион вице-министр энергетики РК Алибек Жамауов встре-
тился с населением области. Отчетная встреча, на которой были обсуждены основные во-
просы развития энергетической отрасли области, состоялась в Кызылорде в Доме дружбы. 

Горизонты новых задач

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ТРАНСПОРТА

 О реализуемых проектах рас-
сказал заместитель руководите-
ля областного управления пас-
сажирского транспорта и авто-
мобильных дорог Руслан Ибра-
гим. Он, в частности, отметил, 
что сегодня в регионе действуют 
205 автобусных маршрутов, сое-
диняющих 212 населенных пун-
ктов с районами и областным 
центром. Кроме того, функци-
онируют маршруты в Астану, 
Алматы, Шымкент, Жезказган, 
Туркестан, Сарыагаш, Актобе, а 
также один международный – в 
Ташкент.

На левобережье Кызылорды 

работает новый автовокзал. Для 
решения проблем общественно-
го транспорта в период с 2022 по 
2024 годы было приобретено в 
лизинг 300 автобусов. В насто-
ящее время представители авто-
бусного парка «Кызылорда» об-
служивают в областном центре 
32 маршрута.

Как отметил председатель 
правления АО «Аэропорт «Кор-
кыт ата» Баян Ажмолдаев, в не-
делю выполняется 30 рейсов: 
14 – в Астану, 15 – в Алматы, с 
июня запущен прямой чартер-
ный рейс в Анталью (Турция). 
Рейсы выполняются компания-

ми «Air Astana», «Fly Arystan» и 
«Qazaq Air». По итогам перво-
го полугодия 2024 года из аэро-
порта отправлено свыше 67 ты-
сяч пассажиров, что на 20 про-
центов выше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. На 
средства фонда Булата Утемура-
това был построен новый пасса-
жирский терминал воздушной 
гавани. 

Главный инженер филиа-
ла «Кызылординское отделение 
магистральной сети» АО «НК 
«Қазақстан темір жолы» Берик 
Бекжанов сообщил, что в регио-
не функционируют 8 железнодо-
рожных вокзалов. В частности, 
вокзал Кызылорды состоит из 
двух зданий 1969 года построй-
ки. Здесь была проведена рекон-
струкция. Общая численность 
работников этой станции – 
38 человек, в день здесь обслу-
живают 1500 пассажиров.

        Айгерим ТЛЕСБАЕВА

Пусть «зеленым» будет путь
Ежегодно в первое воскресенье августа в Казахстане 

отмечается День работников транспорта. Представите-
ли этой важной отрасли экономики добились больших вы-
сот, улучшив качество пассажирских перевозок. О дости-
жениях и планах на перспективу на брифинге в региональ-
ной Службе коммуникаций рассказали представители до-
рожно-транспортной отрасли.

В 2023 году была проведе-
на 28-я конференция сторон 

ООН по изменению климата (COP28) 
в Дубае по принятию Глобального от-
чета, единогласно согласованного все-
ми сторонами и призывающего к отка-
зу от ископаемого топлива и ускорению 
внедрения технологий с нулевым и низ-
ким уровнем выбросов, включая атом-
ную энергетику. В ходе COP28 24 стра-
ны поддержали министерскую декла-
рацию, призывающую к утроению гло-
бального потенциала ядерной энергии 
к 2050 году. Главы государств или выс-
шие должностные лица Болгарии, Ка-
нады, Чешской Республики, Финлян-
дии, Франции, Ганы, Венгрии, Япо-
нии, Южной Кореи, Молдовы, Монго-
лии, Марокко, Нидерландов, Польши, 
Румынии, Словакии, Словении, Шве-
ции, Украины, ОАЭ, Великобритании и 
США подписали декларацию 2 декабря 
2023 года, а Армения и Хорватия также 
подписали ее во время саммита.

По данным Международного агент-
ства по атомной энергетике (МАГАТЭ) 
в настоящее время в 31 стране мира экс-
плуатируются 416 ядерных энергобло-

ков с суммарной мощностью 374,7 ГВт 
(эл.) и в 15 странах ведется сооруже-
ние 59 реакторов. Странами, обладаю-
щими значительными ядерными энер-
гетическими мощностями, являются: 
США (94 реакторов), Франция (56 ре-
акторов), Китай (56 реакторов), Россия 
(36 реакторов), Южная Корея (26 реак-
торов), Япония (12 реакторов).

В рамках оптимистичного сцена-
рия, представленного в новом обзо-
ре МАГАТЭ, ожидается, что мировые 
атомные генерирующие мощности к 
2050 году удвоятся и составят 792 ги-
гаватт по сравнению с зафиксирован-
ным в 2020 году показателем в 393 ГВт.

В целях исполнения поручения Гла-
вы государства по изучению возможно-
сти развития атомной энергетики в Ка-
захстане проведена работа по актуали-
зации ранее проведенных исследова-
ний по выбору реакторных технологий, 
определению объема мощности и райо-
на строительства АЭС.

По итогам проведенных исследова-
ний в качестве наиболее предпочти-
тельного района строительства АЭС с 
мощностью станции до 2800 МВт была 
выбрана территория села Улькен Жам-
былского района Алматинской области.

В 2019 году проведена маркетинго-
вая процедура по получению техни-
ко-коммерческих предложений от клю-
чевых мировых поставщиков ядерных 
технологий. В результате были получены 
предложения от шести известных ком-
паний из пяти зарубежных стран (Юж-
ной Кореи, Китая, России, США, Фран-
ции), которые предоставили на рассмо-
трение 13 различных вариантов реакто-
ров, с разной мощностью, компоновкой 
и т.д. В ходе рассмотрения и изучения 
данных предложений по 20 критериям 
были отобраны наиболее перспектив-
ные варианты и предварительно состав-
лен так называемый шорт-лист, в кото-
рый вошли четыре проекта.

В качестве потенциальных постав-
щиков рассматриваются компании 
«CNNC» (КНР, реактор HPR-1000), ГК 
«Росатом» (РФ, реакторы ВВЭР-1200, 
ВВЭР-1000), «KHNP» (Южная Корея, 
реактор APR-1400) и «EDF» (Франция, 
реактор EPR1200). В настоящее время с 
поставщиками ядерных технологий ве-
дутся переговоры по обсуждению пред-
лагаемых условий по реализации про-
екта строительства АЭС.

ПО ВОПРОСАМ 
БЕЗОПАСНОСТИ 

В Казахстане рассматривается строи-
тельство АЭС нового поколения III или 
III + с использованием новейших дости-
жений и разработок, отвечающих всем 
требованиям безопасности, что мини-
мизирует риск аварии. Главной особен-

ностью реакторов нового поколения яв-
ляется уникальное сочетание активных 
и пассивных систем безопасности, де-
лающих станцию максимально устой-
чивой к внешним и внутренним воздей-
ствиям. У современных станций третье-
го поколения вероятность тяжелой ава-
рии меньше 10-7 события в год – за 10 
млн лет может случиться лишь один слу-
чай аварии. До 40% стоимости станций 
уходит на системы безопасности. При 
этом, Чернобыльская АЭС была возве-
дена в 1977 году, а АЭС Фукусима в 1971 
году и имели реакторы старого поколе-
ния с безопасностью намного ниже, сле-
довательно, высоким риском аварии по 
сравнению с современными АЭС. 

Все реакторы, рассматриваемые для 
строительства в Казахстане, являются 
двухконтурными, где в первом контуре 
циркулирует вода, непосредственно со-
прикасаясь с активной зоной. Тепло воды 
первого контура передается воде второго 
контура, не соприкасаясь с ней. При этом 
турбину приводит в движение пар, выра-
батываемый во втором контуре реактора.

В целом на АЭС вода циркулирует в 
замкнутой системе, при которой отра-

ботанный пар конденсируется и снова 
используется.

Важно отметить, что в случае разме-
щения АЭС на берегу оз. Балхаш безвоз-
вратные потери воды при эксплуатации 
АЭС будут намного ниже по сравнению 
с потерями от естественного испарения 
воды с поверхности озера. Так, расход-
ная часть водного баланса оз. Балхаш 
в 2023 году представлена испарением с 
водной поверхности в объеме – 18,7 км3.

В соответствии с предоставленны-
ми поставщиками ядерных технологий 
данными безвозвратные потери воды 
(испарение) от эксплуатации двухблоч-
ной АЭС составят около 63 млн м3/год, 
что равняется 0,32% от всего испарения 
оз. Балхаш. Важно отметить, что об-
щий объем воды в оз. Балхаш составля-
ет около 108,3 млрд м3, что также зна-
чительно больше необходимого объе-
ма для охлаждения АЭС, следователь-
но, АЭС не будет существенно влиять 
на объем озера.
     

ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ  
Казахстан рассматривает технологию 

малых модульных реакторов (ММР) и 
их применение в производстве элек-
троэнергии как перспективное направ-
ление последующего развития атомной 
энергетики в стране.

ММР могут быть размещены в раз-
ных регионах Казахстана в зависимости 
от потребности в энергии, доступности 
необходимых ресурсов (например, воды 
для охлаждения), инфраструктуры и т.д. 
При этом, ММР являются альтернати-
вой выбывающим источникам угольной 
генерации, которые могут быть исполь-
зованы также и в централизованном теп- 
лоснабжении районного масштаба.

Кроме того, присущие ММР харак-
теристики следования за нагрузкой де-
лают ММР пригодными к гибкой экс-
плуатации в энергосистемах с перемен-
ной остаточной нагрузкой, например, в 
регионах с высокой долей возобновля-
емых источников энергии. В этой свя-
зи, использование малых модульных 
реакторов  вместе с возобновляемыми 
источниками энергии может рассма-
триваться в рамках интегрированных 
«гибридных» энергетических систем.

Необходимо отметить, что реакто-
ры малой мощности в настоящее вре-
мя не являются референтными, т.е. не 
имеют опыта эксплуатации. В отли-
чии от реакторов большой мощности 
большинство перспективных реак-
торов малой мощности находятся на 
стадии получения одобрения регуля-
торных органов на конструкцию либо 
в процессе лицензирования для полу-
чения разрешения на строительство. 
При этом, ближайшая дата ввода в 
эксплуатацию первых подобных реак-

торов ожидается не раньше 2030 года. 

ВАЖНО ПРИНЯТЬ 
ПРАВИЛЬНОЕ РЕШЕНИЕ

В ходе обсуждений животрепещущего 
в нашем обществе вопроса по строитель-
ству атомной станции участники задали 
волнующие их вопросы. В первую оче-
редь они касались безопасности  АЭС, ее 
эксплуатации, финансирования проек-
та, подготовки кадров, а также нынеш-
ней ситуации и прогноза развития оте-
чественного энергетического комплек-
са. Некоторые ветераны и общественни-
ки области выразили свои опасения по 
строительству атомной электростанции 
в Казахстане. Они подчеркнули, что при 
реализации проекта важно обеспечить 
прозрачность процесса на всех ее эта-
пах, широкого участия общественности 
в принятии решений.

Как отметил член совета сенаторов, 
доктор политических наук, профессор  
Мурат Бактиярулы, вопрос строитель-
ства атомной электростанции в нашей 
стране поднимается давно. Известный 
государственный и общественный дея-
тель  полностью поддерживает инициа-

тиву Президента РК о проведе-
нии референдума по этому во-
просу. Это правильно, так как 
для решения столь важной зада-
чи необходимо мнение народа. 

– Я бывал во многих стра-
нах, и теперь убежден в необ-
ходимости строительства АЭС 
в нашей республике, – подчер-
кнул М.Бактиярулы. – Во-пер-
вых, в Казахстане растет дефи-
цит электроэнергии. По добы-
че урана мы на первом месте в 
мире. И думаю, что у нас не бу-
дет проблем с дальнейшим раз-
витием этой отрасли. Во-вто-
рых, новый энергетический 
проект даст толчок научно-тех-
ническому прогрессу.  В-тре-
тьих, во многих ведущих стра-

нах есть АЭС, в той же Европе, Китае, 
России, США, Японии.  И Казахстан 
должен тоже идти в ногу со временем, 
не отставая от мировых держав. Другой 
вопрос, кто и где будут строить АЭС. И 
в этих вопросах важно применить ми-
ровой опыт. Думаю, что наш народ под-
держит на референдуме строительство 
столь важной и необходимой для нашей 
страны атомной станции.

По мнению директора Кызылордин-
ского аграрно-технического высше-
го колледжа имени И.Абдикаримова 
Бахытжана Абдикаримова, на встрече 
участниками были озвучены три самые 
главные темы – это вопрос необходи-
мости строительства атомной электро-
станции, ее безопасность и какую поль-
зу принесет АЭС для народа.

– Очевидно, что когда говорят о без-
опасности, в сознании людей укрепи-
лась трагедия на Чернобыльской АЭС, 
где не были соблюдены меры безопас-
ности.  Несмотря на это, в Украине се-
годня действует пять АЭС. И в Японии, 
несмотря на аварию на АЭС Фукусима, 
люди не отказались от атомной энерге-
тики. Сегодня в 18 странах мира произ-
водят 57 ГВт электроэнергии. В энер-
гии есть сейчас большая потребность.  
Очевидно, что АЭС – это источник но-
вой энергии, большой энергии. Богат-
ства и недра земли мы должны исполь-
зовать во благо народа. Поэтому мы в 
обязательном порядке должны постро-
ить атомную станцию и в нашей стране.

По итогам встречи участники отме-
тили важность  строительства АЭС, под-
черкнув ее значимость для дальнейше-
го  социально-экономического развития 
страны, в том числе для наращивания 
энергетического комплекса, повышения 
качества жизни людей. По мнению кы-
зылординцев, необходимо широкое ин-
формирование общественности о мас-
штабном проекте. В его реализации  
важна поддержка всех казахстанцев.

По словам организаторов, все оз-
вученные мнения и предложения бу-
дут взяты во внимание при дальней-
шем продвижении проекта. Стоит на-
помнить, что Глава государства в своем 
Послании от 1 сентября 2023 года «Эко-
номический курс Справедливого Ка-
захстана» инициировал проведение об-
щенационального референдума по во-
просу строительства АЭС в Казахстане. 
В июне текущего года Президент объя-
вил, что референдум состоится нынеш-
ней осенью. Он подчеркнул, что в на-
шей стране, действительно есть боль-
шие возможности для развития атом-
ной энергетики. Важно правильно и 
эффективно использовать их. Оконча-
тельное решение по данному вопросу 
примет народ.

     Диас НУРТАЙ

Быть ли АЭС в Казахстане?

Фото из открытых источников
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Решение Кызылординского областного маслихата
от 24 июля 2024 года          №109          город Кызылорда

Примечание: расшифровка аббревиатур: 
ИФО                   индекс физического объема;
ВВП  валовый внутренний продукт;
ГКП «КТЭЦ» Государственное коммунальное    

                                    предприятие «Кызылордатепло-
                              электроцентр»;
АО «КРЭК»       Акционерное общество «Кызы-                

                                    лординская распределительная  
                                    электросетевая компания»

АПК                    агропромышленный комплекс;
ЧС                       чрезвычайная ситуация;
ГТС                  гидротехнические сооружения;
КРС                  крупный рогатый скот;
МРС                  мелкий рогатый скот;
АО                  акционерное общество; 
ТОО                  товарищество с ограниченной 
                                ответственностью; 
НПО                  неправительственные
                             организации
СП                  совместное предприятие; 
МСБ                  малый и средний бизнес; 
ИС                  информационная система;
ОСМС               обязательное социальное 
                              медицинское страхование;
ГОБМП            гарантированная обязательная    

                                   бесплатная медицинская помощь;
ТиПО                 техническое и профессиональное  

                                   образование;
СНП                  сельские населенные пункты;
ЖКХ                  жилищно-коммунальное 
                             хозяйство;
ТБО                    твердо-бытовые отходы;
СНП                  сельские населенные пункты;
ОБ                       областной бюджет;
РБ                       республиканский бюджет;
МБ                 местный бюджет;
ФУР                 функциональные 
                            урбанизированные районы; 
МЖД                 многоэтажные жилые дома;
ИКТ                 информационно-коммуникацион- 

                                       ные технологии
ИП                 индивидуальный предприниматель;

мБС                  метр Балтийской системы;
ОКЭД                общий классификатор видов 
                             экономической деятельности;
а/о                       аульный округ;
ед.                  единиц;
чел.                     человек;
шт.                  штук
млн.                    миллион;
тыс.                     тысяч;
млрд.                  миллиард;
трлн.                   триллион;
числ.                   численность;
пос.                  поселок;
СПИД                синдром приобретенного 
                             иммунодефицита;
НК                  национальная компания;
СПК                  социально-предпринимательская  

                                   корпорация;
КГП на ПХВ    коммунальное государственное  

                                   предприятие на праве 
                             хозяйственного ведения;
КГКП                коммунальное государственное 
                             казенное предприятие 
КГУ                  коммунальное государственное  

                                   учреждение;
МРП                  месячный расчетный показатель
ДСП                   для служебного пользования
АГРС                  автоматическая 
                             газораспределительная станция;
куб.                  кубических;
мкр.                  микрорайон;
долл. США       долларов Соединенных Штатов  

                                   Америки;
кв.м                  квадратный метр;
км.                  километр; 
га                  гектар;
т.                  тонн; 
см.                  сантиметр; 
кг.                  килограмм;
мб/с                    мегабайт в секунду;
исх.                  исходящий №.

Исполнено
В 2023 году на субсидирование стоимости 

пестицидов было выделено 562,4 млн. тенге. 
За счет выделенных средств просубсидирова-
ны ядохимикаты на 400 га земли.

79. Средний живой вес крупного рогатого 
скота: план на 2023 год – 292 кг.

На исполнении
Фактические итоги 2023 года будут объяв-

лены в марте 2024 года.
80. Обеспеченность продовольственными 

товарами (в том числе социально значимыми) 
на уровне 80%:

80.1. – яблоки: план на 2023 год – 100%, 
фактическое исполнение за 2023 год состави-
ло – 100%.

Исполнено
Годовая потребность  населения  области по 

яблокам составляет 41,7 тыс. тонн. В 2023 году 
произведено 807,0 тонн яблок, за счет соб-
ственных производств обеспеченность соста-
вила 1,9%. При этом остальной объем продук-
ции завозится из других регионов, что на 100% 
обеспечивает потребность области.

80.2.– рыба: план на 2023 год – 100%, фак- 
тическое исполнение за январь-декабрь 2023 
год составило – 100%.

Исполнено
За 2023 год произведено 5280,0 тонн рыбы, 

обеспеченность составила 45,2%. При этом 
остальной объем продукции завозится из дру-
гих регионов, что на 100% обеспечивает по-
требность области.

80.3. - колбасные изделия: план на 2023 год  
– 100%,  фактическое  исполнение  за  2023  
год составило – 100%.

Исполнено
Годовая потребность населения области на 

колбасные изделия составляет 9,2 тыс. тонн. 
За 2023 год произведено 26 тонн колбасных 
изделий, обеспеченность составила 0,3%. При 
этом недостающий объем продукции заво- 
зится из других регионов и зарубежья, что на 
100% обеспечивает потребность области.

80.4. - сыры и творог: план на 2023 год – 
100%, фактическое исполнение за 2023 год со-
ставило – 100%.

Исполнено
За 2023 год потребность населения области 

за год на сыр и творог составляет 8,4 тыс. тонн. 
За 2023 год произведено 65 тонн сыра и творо-
га, обеспеченность составила 0,8%. При этом 
недостающий объем продукции завозится из 
других регионов и зарубежья, что на 100% обе-
спечивает потребность области.

80.5. – сахар: план на 2023 год – 80%, факти- 
ческое исполнение за 2023 год составило – 80%.

Годовая потребность населения области на 
сахар составляет 14,1 тыс. тонн. Сахар в обла-
сти не производится и в связи с этим поставля-
ется с заводов Алматинской, Жамбылской об-
ластей, что обеспечивает потребность области.

80.6. - мясо птицы: план на 2023 год – 
100%, фактическое исполнение за 2023 год со-
ставило – 100%.

Исполнено
81. Производство яблок: план на 2023 год – 

0,9 тыс. тонн, фактическое исполнение за 2023 
год составило – 0,8 тыс. тонн.

Не исполнено
По области в 2023 году произведено – 800 

тонн яблок.
82. Производство мяса птицы: план на 2023 

год – 0,032 тонн, фактическое исполнение за 
2023 год составило – 0,035 тыс. тонн. 

Исполнено
В 2023 году введена в эксплуатацию пти-

цефабрика ТОО «Қармақшы құс» в Кармак- 
шинском районе с мощностью 1,5 тыс.тонн 
мяса птицы в год.

83. Производство рыбы: план на 2023 год – 
8,1 тыс. тонн, фактическое исполнение за 2023 
год составило – 8,3 тыс. тонн.

Исполнено
На 2023 год промысловый улов рыбы по об-

ласти составляет 7 462,7 тонн.
Также согласно Программе развития рыб- 

ного хозяйства на 2021 - 2030 годы РК в 2023 
году предусмотрено выращивание 837 тонн 
рыбы. В 2023 году по области выращено 837,3 
тонн рыбы.

84. Производство овощей: план на 2023 год 
– 108,6 тыс. тонн, фактическое исполнение за 
2023 год составило – 118,3 тыс. тонн.

Исполнено
В 2023 году по статистическим данным про-

изведено 118,3 тыс. тонн овощей, по сравнению 
с произведенным объемом 2022 года вырос на 
2,5%.

85. Увеличение экспорта продукции агро- 
промышленного комплекса в 2 раза к уровню 
2019 года: план на 2023 год – 43,4 млн.долл. 
США, фактическое исполнение за 2023 года 
составило – 30,7 млн.долл. США.

Не исполнено
За 2023 год экспортировано 57,6 тыс. тонн 

сельскохозяйственной продукции (рис, рыбная 
продукция, отруби, солома, арбуз, дыня, томат, 
овощи, семена подсолнечника) на сумму 30,7 
млн. долларов, что по сравнению с аналогич- 
ным периодом 2022 года составила 49,6%.

По сравнению с аналогичным периодом 
2019 года объем произведенной сельскохо- 
зяйственной продукции составил 95%.

Основными причинами неисполнения яв-
ляется сокращение посевных площадей риса в 
2022 году на 5,0 тыс. га из-за нехватки полив-
ной воды, повышение цен на рисовую крупу в 
регионе и снижение спроса на внешнем рынке.

86. Доля переработанной продукции в общем 
объеме экспорта продукций агропромышленно-
го комплекса: план на 2023 год – 85%, фактиче-
ское исполнение за 2023 год составило – 94,9%.

Исполнено
За 2023 год экспортировано 57,6 тыс.тонн 

переработанной продукции (рис, рыбные 
продукции, отруби, солома, семена подсол-
нечника), что составило 94,9% от всего объе- 
ма экспорта продукции АПК.

87. Объем привлеченных инвестиций в ос-
новной капитал в сельское хозяйство: план на 
2023 год – 10 100 000 тыс. тенге, фактическое 

исполнение за январь-декабрь 2023 года со-
ставило – 12 176 635 тыс.тенге.

Исполнено
За январь-декабрь 2023 года объем инвести-

ций в основной капитал сельского хозяйства 
составил 12 176 635 тыс. тенге, по сравнению с 
2022 годом составил 119,7%.

88. Объем привлеченных инвестиций в ос- 
новной капитал в производство продуктов пи- 
тания: план на 2023 год – 2 219 181 тыс. тенге, 
фактическое исполнение за январь-декабрь 
2023 года составило – 2 856 930 тыс.тенге.

Исполнено
За январь-декабрь 2023 года в основной ка-

питал в производство продуктов питания было 
инвестировано 2 856 930 тыс. тенге, что соста-
вило 114,3% к аналогичному периоду 2022 года.

89. Количество реализованных инвестицион-
ных проектов в агропромышленном комплексе 
(количество проектов): план на 2023 год – 3, фак-
тическое исполнение за 2023 год составило – 3.

Исполнено
По итогам 2023 года реализовано 11 инвести- 

ционных проектов на сумму 7,3 млрд. тенге. Из 
них 3 крупных проекта (интенсивный яблоне- 
вый сад «Qaratau Fruits», строительство птице- 
фабрики ТОО «Қармақшы құс», рисоперераба- 
тывающий завод ТОО «Асыл Дан ЛТД»).

90. Рост объема произведенной продукции 
сельскохозяйственными кооперативами: план 
на 2023 год – 10%.

На исполнении
Фактические итоги 2023 года будут объяв- 

лены в июле 2024 года.
91. Повышение призводительности  труда в 

2,5 раза: план на 2023 год – 5 833 тыс. тенге, 
фактическое исполнение за 9 месяцев 2023 год 
составило – 4 442,3 тыс.тенге.

На исполнении
Годовые данные 2023 года будут объявлены 

в августе 2024 года.
По статистическим данным за 9 месяцев 

2023 года производительность труда составила 
4 442,3 тыс. тенге, что по сравнению с анало-
гичным периодом 2022 года составила 113,5%.

92. Увеличение объема валовой продукции 
сельского хозяйства в 1,3 раза к уровню 2019 
года: план на 2023 год – 192 651 млн.тенге, 
фактическое исполнение за январь-декабрь 
2023 года составило – 220 860,6 тыс.тенге.

Исполнено
За  январь-декабрь  2023  года  объем  вало-

вой  продукции  сельского  хозяйства  соста-
вил 220 860,63 млн. тенге, что по сравнению 
с аналогичным периодом 2022 года составил 
103,7%. Цель  2.  Сбалансированное  террито-
риальное развитие.

Всего 28 целевых индикаторов, из них: испол-
нено – 18, не исполнено – 5, на исполнении – 5.

93. Уровень урбанизации на конец года: 
план на 2023 год – 46,9%, фактическое испол-
нение за 2023 год составило – 46,9%.

Исполнено
94. Уровень удовлетворенности населения 

экологическим качеством жизни: план на 2023 
год – 76,1%.

На исполнении
В соответствии с Указом Президента РК от 

19 марта 2010 года № 954 заключение по ис-
полнению указанного целевого индикатора за 
2023 год формируется ТОО «Центр исследо-
вания, анализ и оценка эффективности» Выс-
шей Аудиторской палаты РК.

95. Доля автомобильных дорог местного 
значения в нормативном состоянии: план на 
2023 год – 82%, фактическое исполнение за 
2023 год составило – 87,5%.

Исполнено
По итогам 2023 года «хороший и удовлетво- 

рительный показатель» автомобильных дорог 
составил 87,5% (хорошие – 1461,1 км (60,8%) 
и удовлетворительные – 642,9 км (26,7%), неу-
довлетворительные – 300,5 км (12,5%).

В том числе:
Хорошее состояние автомобильных     

дорог  областного  значения  составило  374,8  
км (67,5%), удовлетворительное – 180,8 км 
(32,5%). Хорошее   состояние   автомобиль-
ных   дорог районного значения состави-
ло 1086,3 км (58,8%), удовлетворительное – 
462,0 км (25%).

Неудовлетворительно – 300,5 км, (16,3%).
96. Общая площадь введенных в эксплуата- 

цию жилых зданий: план на 2023 год – 692,3 
тыс.кв.м, фактическое исполнение за 2023 год 
составило – 740,7 тыс.кв.м.

Исполнено
2023 году из всех источников финансиро- 

вания было сдано 740,7 тыс кв.м жилья, ис- 
полнено на 108,4% по сравнению с аналогич- 
ным периодом 2022 года.

В 2023 году проведено строительство 15 жи-
лых домов на 592 квартир общей площадью 
37,4 тыс кв.м жилья. В том числе:

1. По строительству арендного жилья без пра- 
ва выкупа в Шиелийском районе – 4 дома (72 
квартиры – 4,2 тыс.кв.м) сданы в эксплуатацию.

2. По строительству кредитного жилья  – 11 
домов (520 квартир – 33,3 тыс.кв.м), из них 1 
дом (50 квартир – 3,4 тыс.кв.м) в жилом районе 
СПМК-70 г.Кызылорда 10 домов (470 квартир – 
29,9 тыс.кв.м) в жилом квартале №2 на левом бе-
регу реки Сырдарьи г. Кызылорды сданы в экс-
плуатацию.

97. Уровень очистки сточных вод в городах: 
план на 2023 год – 55,0%, фактическое испол- 
нение за 2023 год составило – 55,0%.

Исполнено
В области имеется 4 города с общей чис- 

ленностью 455 651 человек (Аральск, Каза- 
линск, Байконыр и г.Кызылорда) из них си- 
стема водоотведения имеется в г.Кызылорде и 
Байконыре с общей численностью 407 490 че- 
ловек населения. Охват очистки сточных вод 
составляет 224 300 тыс.человек или 55,0%.

98. Снижение износа инженерной и транс- 
портной инфраструктуры в моно- и малых го- 
родах, входящих в состав ФУР, приграничных 
малых городах, а также в моногородах с чис- 
ленностью населения более 50 тысяч человек: 
план на 2023 год – 43,6%, фактическое испол- 
нение за 2023 год составило – 43,5%.

Исполнено
В городах Аральск и Казалинск износ ин- 

женерной инфраструктуры составляет – 10%, 
транспортной инфраструктуры – 33,5%. В це-
лом, износ инженерной и транспортной ин-
фраструктуры в моно- и малых городах, вхо-
дящих в состав ФУР, приграничных малых го-
родах, а также в моногородах с численностью 
населения более 50 тысяч человек составил 
– 43,5%. В 2023 году в городах Аральск, Каза-
линск были предусмотрены проекты по разви-
тию транспортной инфраструктуры, в резуль-
тате реконструировано 14 км автомобильных 
дорог.

99. Уровень обеспеченности общедомо- 
выми приборами учета тепла и воды: план на 
2023 год – 66%, фактическое исполнение за 
год составило – 82,4%.

Исполнено
В 2023 году в городе Кызылорде из 476 много-

этажных жилых домов 392 многоэтажных жилых 
дома обеспечены теплосчетчиками. Соответ-
ственно, уровень обеспеченности дома общими 
приборами учета тепла составляет – 82,3%.

В городе Кызылорде 476 многоэтажных 
жилых домов обеспечены централизован-
ным водоснабжением. В 393 домах установ- 
лены общедомовые приборы учета воды. Уро- 
вень обеспеченности общедомовыми водо- 
проводными приборами составляет 82,5% 
(82,3%+82,5% = 164,8/2= 82,4%).

100. Объем вводимых электрических мощ- 
ностей путем реализации 13 инвестиционных 
соглашений с энергопроизводящими органи- 
зациями с накоплением: план на 2023 год – 44 
МВт, фактическое исполнение за 2023 год со-
ставило – 0.

Не исполнено
Индикатор не исполнен в связи с растор- 

жением двухстороннего договора с Мини- 
стерством Энергетики РК и ГКП «Кызылор- 
датеплоэлектроцентр» (соглашение №15/1 от 
2 сентября 2022 года).

101. Охват раздельным сбором городов 
(столица, города республиканского, област- 
ного и районного значения):

101.1. - по фракциям: план на 2023 год- 
19,41%, фактическое исполнение за 2023 год 
составило – 20,5%.

Исполнено
В 2023 году по области за счет средств мест- 

ного бюджета (46,4 млн.тг.) для твердо быто- 
вых отходов установлено 611 контейнеров (го- 
род Кызылорда – 300, Казалинский район – 
48, Кармакшинский район – 58, Жалагаш- 
ский район – 75, Сырдаринский район – 60, 
Жанакорганский район – 70).

101.2. - отдельным опасным видам отходов 
(медицинских и ртутьсодержащих, электрон- 
ной и бытовой техники): план на 2023 год – 
7,85%, фактическое исполнение за 2023 год 
составило – 7,85%.

Исполнено
По области установлено 874  специаль- 

ных контейнеров для ртутьсодержащих ламп 
(Аральский район – 200, Казалинский  рай- 
он – 130, Кармакшинский район – 135, Жа- 
лагашский район – 70, Сырдарьинский рай- 
он – 35, Шиелийский район – 100, Жанакор- 
гаский район – 50, город Кызылорда – 154).

102. Доля переработки и утилизации:
102.1. - ТБО (от объема образования): план 

на 2023 год – 27,5%, фактическое исполнение 
за 2023 год составило – 27,5%.

Исполнено
Всего  на  территории  области   в   сфере 

сбора, переработки и утилизации твер- дых 
бытовых отходов работают 18 субъектов пред-
принимательства.

В 2023 году из накопленных 166,0 тыс. тонн 
твердых бытовых отходов переработано 45,7 
тыс. тонн. Доля составила 27,5%.

102.2. - отходов агропромышленного ком- 
плекса (по отношению к предыдущему году): 
план на 2023 год – 5,0%

На исполнении
Годовые данные 2023 года будут объявле- 

ны в мае 2024 года (согласно пункту  3  ста- 
тьи 384 Экологического кодекса Республики 
Казахстан).

102.3. - опасных медицинских отходов (от 
собранного объема): план на 2023 год – 100%

На исполнении
Годовые данные 2023 года будут объявле-

ны в мае 2024 года (согласно пункту 3 ста-
тьи 384 Экологического кодекса  Республи-
ки Казахстан).

103. Увеличение объема Северного Араль- 
ского моря на 35 % (с 20 до 27 км3): план на 
2023 год – 22 км3, фактическое исполнение за 
2023 год составило – 21,04 км3.

Не исполнено
В последние годы из-за маловодья на реке 

Сырдарье, объем воды,  накопленный в Ма- 
лом Аральском море, уменьшился с 27,0 км3 
до 21,04 км3, уровень воды понизился до 40,94 
мБС. В 2023 году накопленный объем воды со-
ставил 21,04 км3.

104. Количество охваченных граждан эколо-
гической информационной кампанией: план на 
2023 год – 162 918 человек, фактическое испол-
нение за 2023 год составило – 162 918 человек.

Исполнено
105. Сокращение потерь воды при ороше- 

нии на 4 км3: протяженность реконструируе- 
мых каналов, км:

105.1 – МБ: план на 2023 год – 231,1 км, 
фактическое исполнение за 2023 год состави- 
ло – 284 км.

Исполнено
В целях сокращения расхода воды при оро-

шении в 2023 году проведены работы по очист-
ке 10 каналов протяженностью 85,3 км.

106.Снижение объема забора свежей воды в 
промышленности на 1,3 км3: план на 2023 год 
– 0,010 км3.

На исполнении
Годовые данные 2023 года будут объявлены 

в мае 2024 года.
107. Снижение энергопотребления в бюд- 

жетном секторе и ЖКХ: план на 2023 год – 
9%, фактическое исполнение за 2023 год со- 

ставило – 9%.
Исполнено
В 2023 году в области проведен капиталь- 

ный ремонт на 3 спортивных и культурных 
объектах, 9 объектов здравоохранения и 17 
многоэтажных жилых объектов.

Кроме того, в целях замены ламп уличного 
освещения установлено 2197 энергосберегаю-
щих ламп на сумму 1 131,0 млн тенге.

108. Увеличение естественной популяции 
рыбных ресурсов на 1% до 2024 года: план на 
2023 год – 26,6 тыс.тонн, фактическое испол- 
нение за 2023 год составило – 26,6 тыс.тонн.

Исполнено
На территории области имеется Малое 

Аральское море, река Сырдарья и 201 озеро 
рыбохозяйственного значения.

Из них, Малое Аральское море полностью 
и 180 озер на конкурсной основе  закреплены 
за природопользователями на период 5-10 лет, 
а 27 (Кызылорда–3, Арал–3, Казалы–3, Жа-
лагаш–3, Сырдарья–2, Шиели–11, Жанакор-
ган–2) находятся в резервном фонде.

Также, ежегодно Камышлыбашский рыбо-
питомник разводит и выпускает в естественную 
среду обитания 14,8 млн. штук однолетних маль-
ков и 0,42 млн. штук мальков двухлетнего карпа.

В целях достижения естественного уровня 
роста Аральского усача, включенный в Крас-
ную книгу РК, 10 тыс.штук мальков усача, вы-
ловленных на территории области из рисовых 
полей и других водоемов были выпущены в 
реку Сырдарью и Аральское море.

Кроме того, в 2023 году в Кызылордин- 
ской области из рисовых полей и водоемов, 
находящихся в зоне риска высыхания, было 
спасено и выпущены в реку Сырдарью и дру- 
гие водоемы 7,7 млн. штук мальков рыбы.

109. Увеличение/расширение площади, по-
крытой лесом, в том числе за счет посадки 2 млрд. 
деревьев с обеспечением нормативной прижива-
емости в разрезе пород и регионов посадки: план 
на 2023 год – 100 000 гек тар, фактическое испол-
нение за 2023 год составило – 100 000 гектар.

Исполнено
В 2023 году проведены посадка саксаула на 

53 000 (16 907 тыс.штук) и посев галофитовых
семян на 47 000 (169,2 тонн) га земли.
110. Количество квалифицированных ка- 

дров в сфере ИКТ:
110.1 – ТиПО: план на 2023 год – 130 ед, 

фактическое исполнение за 2023 год состави-
ло – 150 ед.

Исполнено
В 2023 году по квалификации «Система за- 

щиты информации», «Вычислительные мето- 
ды защиты информационных сетей», «Циф- 
ровая техника» профессионально-техниче- 
ским образовательным организациям области 
выделен государственный заказ из местного 
бюджета на 150 мест.

111. Доля зарегистрированных в элек-
тронной форме трудовых договоров: план на 
2023 год – 100%, фактическое исполнение за 
2023 год составило – 95%.

Не исполнено
В 2023 году в электронной системе должно быть 

зарегистрировано 152 561 трудовых договоров 5 
219 субъектов, в течение года зарегистрировано 
144 476 (95%) трудовых договоров 4 689 субъектов.

112. Доля акиматов соответствующих циф- 
ровому стандарту (типовая архитектура, эталон-
ный стандарт): план на 2023 год – 65%, фактиче-
ское исполнение за 2023 год составило – 55%.

Не исполнено
По рейтингу оценки «Умных» городов, 

сформированного Министерством цифрово-
го развития, инноваций и аэрокосмической 
промышленности  РК  набрано  3  465  баллов 
(55%) из 6 300 возможных. В республиканском 
рейтинге по итогам 2023 года город Кызылор-
да занимает 14-е место.

113. Доля организаций среднего образова- 
ния, обеспеченных Интернетом не ниже 100 
мб/с для локальной сети школы:

113.1 - не ниже 8 мб/с для сельских школ: 
план на 2023 год – 90 %, фактическое испол- 
нение за 2023 год составило – 93,9%.

Исполнено
По итогам 2023 года из 297 общеобразователь-

ных школ сельскими являются 232 школ из  них  к  
8Мб/с  подключены  -  110  школ,  к 10Мб/с и выше  – 
 108 школ. Всего 218 школ что составляет 93,9%.

113.2 - не ниже 20 мб/с для городских школ: 
план на 2023 год – 86%, фактическое испол- 
нение за 2023 год составило – 94,9%.

Исполнено
По итогам 2023 года из 62 городских школ 

подключен к 10Мб/с – 1 школа и 20Мб/с и 
выше – 59 школ. Тем самым обеспечение со-
ставило 94,9%.

114. Доля учебников, переведенных в 
цифровой формат: план на 2023 год – 90%, 
фактическое исполнение за 2023 год соста-
вило – 90%.

Исполнено
В 2023 году закуплено 623 электронных 

учебников на общую сумму 6,2 млн. тенге. В 
области насчитывается более 90 тысяч элек- 
тронных учебников.

115. Доля инвентаризованных подземных 
и надземных коммуникаций на застроенных 
территориях для создания цифровой плано- 
вой основы градостроительного кадастра:

115.1 – РБ: план на 2023 год – 73,1% (678,00
га / 3,5%), фактическое исполнение за 2023 

год составило – 73,1% (678,00 га / 3,5%);
115.2. – МБ: план на 2023 год – 88,7% 

(2987,00 га / 15,6%) фактическое исполнение за 
2023 год составило – 88,7% (2987,00 га / 15,6%).

Исполнено
В 2023 году в соответствии с планом на про- 

ведение инвентаризации 2987,00 га подзем-
ных и наземных коммуникаций из областно-
го бюджета выделено 141,7 млн. тенге. В це-
лом по области показатель составляет 88,7%.

Вместе с тем, в 2023 году из республикан- 
ского бюджета в Кызылординский областной 
филиал РГП «Госградкадастр» было выделено 
50,75 млн.тенге.

116. Снижение уровня нормативно-техни- 
ческих потерь  электроэнергии  в  националь- 
ных и региональных электрических сетях (АО
«Кызылординская РЭК»): план на 2023 год – 
14,6%,  фактическое  исполнение  за  2023  год
составило – 14,6%.

Исполнено
По итогам 2023 года показатель норматив- 

но-технических потерь электроэнергии со- 
ставляет – 14,6%.

117. Доля инновационно-активных пред- 
приятий: план на 2023 год – 17%.

На исполнении
Фактические итоги 2023 года будут объяв- 

лены в мае 2024 года.
118. Объем инновационной продукции: 

план на 2023 год – 50 млрд.тенге.
На исполнении
Фактические итоги 2023 года будут объяв- 

лены в мае 2024 года.
119. Доступ населения к услугам водо-

снабжения:
119.1 - в городах: план на 2023 год – 100%, 

фактическое исполнение за 2023 год состави- 
ло – 100%.

Исполнено
В Кызылординской области имеются 4 го-

рода с общей численностью 455 651 человек (г.  
Аральск,  Казалинск,  Байконыр  и г. Кызы-
лорда), доступ к централизованной водопро-
водной сети в городах составляет 100%.

119.2 - в сельских населенных пунктах: 
план на 2023 год – 99,5%, фактическое испол- 
нение за 2023 год составило – 98,4%.

Не исполнено
По итогам 2023 года доступ к централизо- 

ванной водопроводной сети из 230 СНП име- 
ет 204 СНП или 88,7%. По численности насе- 
ления 442 400 человек, доступ имеет  435 400

человек или 98,4%.
120. Уровень удовлетворенности каче-

ством работы МИО: план на 2023 год – 76,2%.
На исполнении
В соответствии с Указом Президента РК от 

19 марта 2010 года №954 заключение по ис- 
полнению указанного целевого индикатора 
за 2023 год формируется ТОО «Центр иссле- 
дований, анализа и оценки эффективности» 
Высшей Аудиторской палаты РК.

Исполнение пунктов решения Кыз- 
зылординского областного масли- 
хата от 13 декабря 2022 года №153 
«Об областном бюджете  на  2023-2025 
годы» характеризуется следующими 
данными.

По пункту 1.
Доходы. Областной бюджет на 2023 год по до-

ходам утвержден в объеме 485364608 тыс. тен-
ге, в том числе собственные доходы составили 
40355107 тыс. тенге, поступления трансфертов – 
445009501 тыс. тенге. Уточненный бюджет по до-

ходам составил 548571948,8 тыс. тенге, скоррек-
тированный бюджет – 548928423,4 тыс. тенге.

В процессе исполнения бюджета в связи с пе-
ревыполнением поступлений объем собствен-
ных доходов увеличен на 11050844,6 тыс. тен-
ге и составил 51405951,6 тыс. тенге, из них на-

логовые поступления были увеличены на сумму 
5502178,9 тыс. тенге, неналоговые поступления 
– на 5483690,7 тыс. тенге, поступления от про-
дажи основного капитала – на 64975 тыс. тенге.

Поступления   трансфертов   из   нижестоя-
щих бюджетов  в уточненном бюджете соста-

вили 9889611,2 тыс. тенге за счет возврата в об-
ластной бюджет неиспользованных целевых 
трансфертов и возврата средств на компенса-
цию потерь областного бюджета (в связи с пере-
дачей функций отделов государственных закупок 
и функций центров занятости с районного на об-

(Продолжение. Начало в №№116,117)

Приложение 3
к решению Кызылординского областного маслихата

от 24 июля 2024 года №109

Пояснительная записка к отчету об исполнении областного бюджета за 2023 год
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ластной уровень). Сумма выделяемых из выше-
стоящего бюджета целевых трансфертов за 2023 
год выросла на 42623359,6 тыс. тенге и состави-
ла  487632860,6 тыс. тенге, из них целевые те-
кущие трансферты – 16898168,6 тыс. тенге, це-
левые трансферты на развитие – 70202559 тыс.
тенге, субвенции – 400532133 тыс. тенге.

В соответствии с представленным отчетом 
за 2023 год скорректированный областной 
бюджет по доходам исполнен на 100,8% (при 
плане 548928423,4 тыс. тенге, исполнение со-
ставило 553242841,5 тыс. тенге), в том числе 
собственные доходы бюджета исполнены на 
108,4% (при плане 51405951,6 тыс. тенге по-
ступило 55720369,6 тыс. тенге), перепосту-
пило 4314418 тыс. тенге. 

По налоговым поступлениям прогноз вы-
полнен на 106,5% (при плане 42306883,9 тыс. 
тенге фактически поступило 45066880,3 тыс. 
тенге), перепоступило 2759996,4 тыс. тенге 
(подоходный налог – 1476297,2 тыс. тенге, со-
циальный налог – 1170062,5 тыс. тенге, сред-
ства по плате за негативное воздействие на 
окружающую среду – 101823,9 тыс. тенге сбор 
за выдачу и (или) продление разрешения ра-
ботодателям на привлечение иностранной ра-
бочей силы в Республику Казахстан – 5983,1 
тыс. тенге, прочие  налоги – 5829,7 тыс. тен-
ге). На перевыполнение плана повлияли в ос-
новном поступления за счет увеличения зара-
ботной платы работникам бюджетной сферы 
и квазигосударственного сектора, оплата на-
лога с доходов индивидуальных предприни-
мателей, а также разовые поступления от неф- 
тедобывающих предприятий.

По неналоговым поступлениям прогноз вы-
полнен на 117,2% (при плане 9024092,7 тыс. тен-
ге фактически поступило 10576924,6 тыс. тен-
ге), перепоступило 1552831,9 тыс. тенге (дохо-
ды от государственной собственности – 24698,8 
тыс. тенге, поступления штрафов и санкций – 
211678,2 тыс. тенге, возврат неиспользованных 
средств, ранее полученных из местного бюдже-
та – 121697,1 тыс. тенге, отчисления недрополь-
зователей на социально-экономическое разви-
тие региона и развитие его инфраструктуры – 
1136726,6 тыс. тенге, поступления денег от про-
ведения государственных закупок – 613,6 тыс.
тенге, другие неналоговые поступления в мест-
ный бюджет – 57417,6 тыс. тенге).                           

Перепоступления образовались в связи с 
увеличением количества предпринимателей и 
передачей в аренду буфетов в общеобразова-
тельных школах районов и города Кызылорды, 
роста количества административных штрафов, 
пени, санкций, взысканий, налагаемых депар-
таментами внутренних дел и судебными при-
ставами, незапланированных поступлений не-
использованных средств от субъектов квазиго-
сударственного сектора, а также сверхплано-
вые отчисления предприятий области в мест-
ный бюджет по заключенным меморандумам.

Поступления от продажи основного капи-
тала выполнены на 102,1% (при плане  74975 
тыс. тенге фактически поступило 76564,7 тыс.
тенге), перепоступило 1589,7 тыс. тенге за счет 
поступлений от продажи имущества, закре-
пленного за государственными учреждениями 
(в основном автотранспортные средства).

Трансферты в областной бюджет посту-
пили в объеме 497522471,9 тыс. тенге или на  
100,0% от запланированной суммы, в том числе:

сумма возврата неиспользованных целе-
вых трансфертов из бюджетов районов и го-
рода Кызылорды составила 257576,5 тыс.
тенге (100%);

поступления трансфертов из районных 
(городских) бюджетов на компенсацию по-
терь областного бюджета – 9342589,2 тыс.
тенге (100%);

возврат из нижестоящих бюджетов сумм 
неиспользованных (недоиспользованных) 
целевых трансфертов на развитие, выделен-
ных в истекшем финансовом году, разре-
шенных доиспользовать по решению мест-
ных исполнительных органов – 86225,2 тыс.
тенге (100%);

возврат из нижестоящих бюджетов сумм 
неиспользованных (недоиспользованных) 
целевых трансфертов, выделенных из респу-
бликанского бюджета за счет целевого транс-
ферта из Национального фонда Республики 
Казахстан – 203220,3 тыс. тенге (100%);

трансферты из республиканского бюдже-
та получены на сумму  487632860,7 тыс. тен-
ге (100%).   

Погашение кредитов, ранее выданных из 
областного бюджета составило 11278991,2 
тыс. тенге (100,5%), из них:

возврат кредитов, ранее выданных на усо-
вершенствование ирригационной службы и 
дренажных систем из бюджета Жалагашско-
го района – 7311,3 тыс. тенге;

возврат из бюджетов районов и города Кы-
зылорды кредитов, ранее выданных для реа-
лизации мер социальной поддержки специа-
листов – 1243339,7 тыс.тенге;

погашение кредита, выданного Шиелий-
скому, Жанакорганскому районам и городу 
Кызылорде на проведение капитального ре-
монта общего имущества объектов кондоми-
ниумов – 460226,5 тыс.тенге;

погашение кредитов по государственным 
ценным бумагам на строительство жилья в 
городе Кызылорде – 5206155 тыс.тенге;

погашение кредитов нижестоящими бюдже-
тами, ранее выданных из областного бюджета 
на строительство жилья – 2550000 тыс.тенге;

погашение бюджетных кредитов, выдан-
ных на реконструкцию и строительство си-
стем водоснабжения и водоотведения в горо-
де Кызылорде – 274968,1 тыс.тенге;

погашение бюджетных кредитов, выдан-
ных специализированным организациям  АО 
«Агро Кредитная Корпорация», АО «Фонд 
развития предпринимательства «Даму» на 
содействие развитию предпринимательства 
на селе –  788317,3 тыс.тенге;

погашение бюджетных кредитов, выдан-
ных на реконструкцию и строительство си-
стем, тепло-, водоснабжения и водоотведе-
ния КГП на ПХВ «Кызылордатеплоэлектро-
центр», ОДСП «Арал» - 508330,8 тыс.тенге;

возвращены средства от АО «СПК «Бай-
коныр», ранее полученные из местного бюд-
жета  на основании предписания Департа-
мента внутреннего государственного ауди-
та по Кызылординской области на сумму 
203726,9 тыс.тенге;

погашение бюджетных кредитов физиче-
скими лицами, полученными на содействие 
предпринимательской инициативе молоде-
жи – 34621,9 тыс.тенге;

возврат неиспользованных бюджетных 
кредитов из бюджетов Аральского и Жана-
корганского районов, выданных для реали-
зации мер социальной поддержки специа-

листов составил 361,7 тыс.тенге, из бюджета 
Казалинского района на проведение капи-
тального ремонта общего имущества объек-
тов кондоминиумов – 1632 тыс.тенге, всего –  
1993,7 тыс.тенге. 

Поступление займов в 2023 году состави-
ло в общей сумме 17587080 тыс.тенге, в том 
числе:

- получено займов из вышестоящего бюд-
жета на общую сумму 9235580 тыс.тенге    
(100%), из них:

предоставление микрокредитов сельскому 
населению для масштабирования проекта по 
повышению доходов сельского населения  –  
3000000 тыс.тенге;

содействие предпринимательской иници-
ативе молодежи – 2285000 тыс.тенге;

для реализации мер социальной поддерж-
ки специалистов – 2209725 тыс.тенге;

реконструкция и строительство систем 
тепло-, водоснабжения и водоотведения – 
 878481 тыс.тенге;

на проведение капитального ремонта об-
щего имущества объектов кондоминимума – 
862374 тыс.тенге;

- выпущены государственные ценные бу-
маги для обращения на внутреннем рын-
ке для финансирования строительства кре-
дитного жилья в городе Кызылорде в рамках 
реализации государственных и правитель-
ственных программ на сумму 8351500 тыс.
тенге (100%).

Расходы. По затратам в 2023 году област-
ной бюджет утвержден в объеме 485688899 
тыс.тенге, уточненный бюджет составил 
543042569,7 тыс.тенге, скорректированный 
бюджет – 543399044,3 тыс.тенге. 

По итогам 2023 года областной бюджет по 
затратам исполнен на 99,6% (при скорректи-
рованном плане в размере 543399044,3 тыс.
тенге, исполнение составило 541466758,9 тыс.
тенге). Недоосвоено 1932285,4 тыс.тенге.

Бюджетные кредиты. Сумма выданных 
бюджетных кредитов из областного бюдже-
та при плане 19025336 тыс.тенге составила 
19025335 тыс.тенге (100%), в том числе:

предоставление бюджетных кредитов для 
содействия предпринимательской инициа-
тиве молодежи – 2285000 тыс.тенге (100%);

кредитование на реконструкцию и строи-
тельство систем тепло-, водоснабжения и во-
доотведения – 878480 тыс.тенге (100%, эко-
номия – 1 млн.тенге);

кредитование районных (городов област-
ного значения) бюджетов на проведение ка-
питального ремонта общего имущества объ-
ектов кондоминиумов – 862374 тыс.тенге 
(100%);

кредитование районных (городов област-
ного значения) бюджетов на проектирование 
и (или) строительство жилья – 8351500 тыс.
тенге (100%);

бюджетное кредитование АО «Жилищный 
строительный сберегательный банк «Отбасы 
банк»» для предоставления предваритель-
ных и промежуточных жилищных займов – 
1200000 тыс. тенге (100%);

кредитование на предоставление микрокре-
дитов сельскому населению для масштабиро-
вания проекта по повышению доходов сель-
ского населения – 3000000 тыс.тенге (100%);

бюджетные кредиты местным исполни-
тельным органам для реализации мер соци-
альной поддержки специалистов – 2209725 
тыс.тенге (100%);

кредитование специализированных органи-
заций для реализации механизмов стабилиза-
ции цен на социально значимые продоволь-
ственные товары – 238256 тыс.тенге (100%).

На приобретение финансовых активов 
(увеличение уставного капитала юридиче-
ских лиц) из областного бюджета было выде-
лено в общей сумме 6291830 тыс.тенге на ре-
ализацию 8 инвестиционных проектов, сред-
ства освоены в полном объеме. 

На погашение долга местного исполни-
тельного органа выделено в общей сумме 
10603525,1 тыс.тенге (100%), из них:

в соответствии с постановлением Прави-
тельства Республики Казахстан от 7 октября 
1996 года №1237 «О мерах по реализации ус-
ловий для вступления в силу Соглашения о 
займе между Республикой Казахстан и Меж-
дународным Банком Реконструкции и Раз-
вития по Проекту усовершенствование ир-
ригационной и дренажной систем» пред-
усмотрены и перечислены в вышестоящий 
бюджет средства на сумму 7311,3 тыс.тенге;

кредиты местным исполнительным ор-
ганам для реализации мер социальной под-
держки специалистов – 1243338,3 тыс.тенге;

погашение кредитов для содействия раз-
витию предпринимательства в рамках Госу-
дарственной программы развития продук-
тивной занятости и массового предпринима-
тельства на 2017-2021 годы «Еңбек» – 717667 
тыс.тенге (100%);

погашение бюджетных кредитов на содей-
ствие развитию предпринимательства в об-
ластных центрах и моногородах – 15069,1 
тыс.тенге (100%)

погашение бюджетных кредитов на рекон-
струкцию систем тепло, водоснабжения – 
951764 тыс.тенге (100%); 

погашение бюджетных кредитов на стро-
ительство кредитного жилья – 2000000 тыс. 
тенге;

погашение бюджетных кредитов на стро-
ительство кредитного жилья за счет выпуска 
государственных ценных бумаг – 5206155 
тыс.тенге;

погашение кредита, выданного на прове-
дение капитального ремонта общего иму-
щества объектов кондоминиумов – 460226,7 
тыс.тенге;

возврат неиспользованных бюджетных 
кредитов – 1993,7 тыс.тенге. 

Финансирование дефицита бюджета осу-
ществлялось за счет направления остатков 
бюджетных средств, образовавшихся на на-
чало 2023 года в сумме 1581125,8 тыс.тенге.              
На конец года остаток бюджетных средств 
составил 6302589,4 тыс.тенге.

По пункту 2. 
Сумма отчислений в областной бюджет с 

бюджетов районов и города Кызылорды от ин-
дивидуального подоходного налога с доходов, 
облагаемого у источника выплаты состави-
ла 22318607,4 тыс.тенге (исполнен на 106,4%), 
индивидуального подоходного налога с дохо-
дов иностранных граждан, не облагаемого у 
источника выплаты – 330847,6 тыс.тенге (ис-
полнен на 103,1%), индивидуального подоход-
ного налога с доходов, не облагаемого у источ-
ника выплаты – 2277608 тыс.тенге (исполнен 
на 105,5%), социального налога – 18651890,5 
тыс.тенге (исполнен на 106,7%).

По пункту 3. 
Субвенции районным бюджетам в течение 

2023 года были перечислены своевременно и 
в полном объеме на общую сумму 37686596 
тыс.тенге, в том числе:

Аральский район - 3719324 тыс. тенге;
Казалинский район - 5405948 тыс. тенге;
Кармакшинский район - 5576679 тыс. тенге;
Жалагашский район - 3777192 тыс. тенге;
Сырдарьинский район - 1613995 тыс. тенге;
Шиелийский район - 3801715 тыс. тенге;
Жанакорганский район - 4568272 тыс. 

тенге;
город Кызылорда - 9223471 тыс. тенге.
По пункту 4. 
Предусмотренные целевые текущие 

трансферты бюджетам районов и города Кы-
зылорды за счет средств областного бюдже-
та перечислены в полном объеме на следую-
щие расходы:

1) на оказание социальной помощи для обу- 
чения студентов из числа семей социально 
уязвимых слоев населения по  востребован-
ным в регионе специальностям предусмо-
трено 375585,8 тыс.тенге, освоено 374943,5 
тыс.тенге (99,8%), недоосвоено 642,3 тыс.
тенге в связи с наличием экономии бюджет-
ных средств по городу Кызылорде;

2) на оказание социальной помощи по 
возмещению затрат сопровождающего для 
лиц с инвалидностью, получающих услуги 
санаторно-курортного лечения при плане 
6171,2 тыс. тенге, освоено 5618,3 тыс.тенге 
(91,0%), недоосвоено 552,9 тыс.тенге – эко-
номия бюджетных средств (по Кармакшин-
скому району – 138,8 тыс.тенге, по городу 
Кызылорде – 414,0 тыс.тенге, по Жалагаш-
скому району – 0,1 тыс.тенге);

3) на организацию оказания централизо-
ванных государственных услуг населению по 
принципу «Одного окна» в городе Кызылор-
де выделено 125456 тенге, освоение состави-
ло 125455,7 тыс.тенге (100%), недоосвоено  
0,3 тыс.тенге – экономия;

4) на оплату услуг индивидуальных по-
мощников, обслуживающих лиц с инвалид-
ностью І группы Аральского района пред-
усмотрено 16158 тыс.тенге, средства освоены 
в полном объеме;

5) на благоустройство и установку ком-
плексного блок-модуля при плане 2462153,6 
тыс.тенге, освоено 2098653,6 тыс.тенге 
(85,2%), недоосвоено 363500 тыс.тенге, из 
них экономия – 11109,9 тыс.тенге, в связи 
с не выполнением работ по получению тех-
нического надзора по благоустройству жи-
лого дома в пос.Айтеке би по Казалинско-
му району не освоено 240 тыс.тенге, по го-
роду Кызылорде не освоено 352150,1 тыс.
тенге (не выполнение работ по ремонту фа-
садов жилых домов – 236641,9 тыс.тенге, по 
благоустройству территории жилых домов – 
40888,2 тыс.тенге, не своевременная реги-
страция договоров и принятие обязательств 
по проведению санитарной очистки города – 
74620 тыс.тенге);      

6) на реализацию социального проекта 
«Проведение религиозно-просветительской 
работы среди населения области» выделе-
но 126000,3 тыс.тенге, освоено 126000,1 тыс.
тенге (100%), остаток за счет округления – 
0,2 тыс.тенге;

7) на реализацию мероприятий по со-
циальной и инженерной инфраструктуре в 
сельских населенных пунктах в рамках про-
екта  «Ауыл – Ел бесігі» учреждениям куль-
туры выделено 439439 тыс.тенге, освоено 
439438,5 тыс.тенге (100%), остаток за счет 
округления составил 0,5 тыс.тенге;

8) на обеспечение поливной водой сель-
ских населенных пунктов предусмотрено 
251610 тыс.тенге, освоено 251607,9 тыс.тенге 
или на 100%, остаток за счет округления со-
ставил 2,1 тыс.тенге;

9) на выкуп жилья  было выделено 
3817137,4 тыс.тенге, освоено 3787412,4  тыс.
тенге или на 99,2%, не освоено 29725 тыс.
тенге (экономия по итогам проведенных 
конкурсов по городу Кызылорде);

10) на субсидирование пассажирских 
маршрутов городу Кызылорде выделено 
2357000 тыс.тенге, освоено 2356997,9 тыс.
тенге (100%), остаток за счет округления со-
ставил 2,1 тыс.тенге;

11) на капитальный и средний ремонт авто-
мобильных дорог выделено всего 16111936,9 
тыс.тенге, из которых освоено 16056623,5 
тыс.тенге или на 99,7%, сумма неосвоения 
составила 55313,4 тыс.тенге, из них эконо-
мия составила 15527,7 тыс.тенге, в связи с не 
своевременным выполнением обязательства 
подрядчиками не освоено 39785,7 тыс.тенге 
(по Аральскому району – 5989,4 тыс.тенге по 
среднему ремонту дороги в н.п. Кызылжар, 
по Кармакшинскому району – 13616,8 тыс.
тенге по среднему ремонту улиц в пос.Жо-
салы, по Сырдарьинскому району – 13010,7 
тыс.тенге по ремонту автомобильных до-
рог в пос.Теренозек, по городу Кызылорде – 
7168,8 тыс.тенге по среднему ремонту  
ул. Султана Бейбарыса);

12) на открытие отдела организации куль-
турно-массовых работ при Доме культуры 
имени С.Майкановой в городе Кызылорде 
выделено 12965,1 тыс.тенге, средства освое-
ны в полном объеме;

13) на создание театра «Жастар» предусмо-
трено 23432,7 тыс.тенге, освоено 23432,2 тыс. 
тенге, или на 100%, остаток средств по Кар-
макшинскому району составил 0,5 тыс.тенге;

14) на инвентаризацию подземных и 
надземных инженерных сетей выделено 
151334,1 тыс.тенге, освоено 151333,2 тыс.
тенге (100%), остаток средств составил 0,9 
тыс.тенге;

15) на выплату государственной адресной 
социальной помощи при плане 899538 тыс. 
тенге, освоено 898189 тыс.тенге (99,9%), недо-
освоено 1349 тыс.тенге – экономия бюджет-
ных средств (по Жалагашскому району – 487,1 
тыс.тенге, по Сырдарьинскому – 237,7 тыс.
тенге, по Жанакорганскому – 624,2 тыс.тенге);

16) на обеспечение прав и улучшение ка-
чества жизни лиц с инвалидностью выделено 
232185,1 тыс. тенге, освоено 232185 тыс.тенге 
(100%), недоосвоено 0,1 тыс.тенге – остаток 
за счет округления;

17) на компенсацию потерь в связи с не-
выполнением годового прогноза поступле-
ний доходов бюджета Жалагашского района 
152521 тыс.тенге, средства освоены в полном 
объеме.

По пункту 5. Целевые трансферты на раз-
витие бюджетам районов и города Кызыл- 
орды на 2023 год за счет средств областного 
бюджета выделены: 

1) на развитие системы водоснабжения и во-

доотведения, газотранспортной системы,  ком-
мунального хозяйства, благоустройства, разра-
ботку проектно-сметной документации выде-
лено 8233271,5 тыс.тенге, освоено 8174681,1 
тыс.тенге (99,3%), не освоено 58590,4 тыс. тен-
ге, из них экономия по результатам конкурс-
ных процедур – 47389,2 тыс.тенге, в связи с 
не выполнением обязательств подрядчиками 
и разработчиками – 11201,2 тыс.тенге (не вы-
полнены работы по Кармакшинскому району 
по газификации пос.Акай на сумму 1006,9  тыс.
тенге, по переводу на газовое отопление двух 
детских садов №11 и №21 – 2716,3 тыс.тенге; 
по Жанакорганскому району не выполнены 
работы по строительству наружных электри-
ческих сетей птицефабрики по выращиванию 
бройлеров на сумму 459,0 тыс.тенге; по городу 
Кызылорде не выполнены работы и не готова 
государственная экспертиза по строительству 
канализационно-насосных станций на сум-
му 3490 тыс.тенге, не подготовлена проектная 
документация по водоснабжению левого бере-
га реки Сырдарьи из подземных источников – 
3529 тыс.тенге); 

2) на строительство объектов, а также раз-
витие инженерно-коммуникационной инфра-
структуры выделено 7529745,4 тыс.тенге, ос-
воено 7441860,5 тыс. тенге (98,8%), не осво-
ено 87884,9 тыс.тенге, в том числе экономия 
по итогам проведенных конкурсов по государ-
ственным закупкам составила 7512,9 тыс.тен-
ге, не своевременное выполнение работ под-
рядчиками по городу Кызылорде по строи-
тельству инженерной инфраструктуры к стро-
ящимся домам в районе СПМК-70 и на левом 
берегу реки Сырдарьи – 80372 тыс.тенге;

3) на развитие транспортной инфраструк-
туры выделено 7418784,3 тыс.тенге, освое-
но 7361316,3 тыс.тенге (99,2%), не освоено 
57468,0 тыс.тенге, из них экономия по итогам 
проведенных конкурсов по государственным 
закупкам составила 16246,9 тыс.тенге, несвое- 
временное выполнение работ подрядчиками – 
41221,1 тыс.тенге (по Аральскому району – 
3000 тыс.тенге по строительству автомобиль-
ной дороги «Қызылжар-Шөмішкөл»; по го-
роду Кызылорде – 38221,1 тыс.тенге по строи-
тельству наружной инженерной системы стро-
ительства терминала аэропорта Коркыт ата);

4) на реконструкцию каналов, разработку 
проектно-сметной документации и бурение 
скважин выделено в общей сумме 347724,3 
тыс.тенге, средства освоены в полном объеме.

По пункту 5-1. Предусмотренные целе-
вые текущие трансферты бюджетам районов 
и города Кызылорды за счет средств респу-
бликанского бюджета перечислены на следу-
ющие расходы:

1) на обеспечение прав и улучшение каче-
ства жизни лиц с инвалидностью при плане 
5629 тыс.тенге, освоено 5628,7 тыс.тенге (100%), 
остаток за счет округления 0,3 тыс. тенге;

2) на приобретение жилья коммуналь-
ного жилищного фонда для социально уяз-
вимых слоев населения предусмотрено 
12300665 тыс.тенге, освоено 12300655 тыс.
тенге (100%), недоосвоено 10 тыс.тенге по 
Кармакшинскому району (экономия);

По пункту 6. Предусмотренные целевые 
трансферты на развитие за счет средств рес- 
публиканского бюджета бюджетам районов 
и города Кызылорды выделены:

1) на развитие газотранспортной системы –  
7518578 тыс.тенге, освоено 7082108,8 тыс.
тенге (94,2%), не освоено 436469,2 тыс.тен-
ге, из них остаток за счет округления – 100,8 
тыс.тенге, не выполнение работ подрядчи-
ками по объекту «Строительство газопро-
вода-отвода от магистрального газопрово-
да «Бейнеу-Шымкент» с установкой АГРС в 
поселке Саксаульск Аральского района Кы-
зылординской области» 436368,4 тыс.тенге;

2) на развитие системы водоснабжения 
и водоотведения в городах предусмотрено 
3588180 тыс. тенге, освоено 3588179,2 тыс.
тенге (100%), не освоено 0,8 тыс.тенге – 
остаток за счет округления;

3) на развитие системы водоснабжения и 
водоотведения в сельских населенных пун-
ктах предусмотрено 1804492 тыс.тенге, осво-
ено 1712030,7 тыс.тенге (94,9 %), не освоено 
92461,3 тыс.тенге – экономия по итогам про-
веденных конкурсов по государственным за-
купкам (по Шиелийскому району – 20619,8 
тыс.тенге, по Жанакорганскому району – 
71841,5 тыс.тенге);

4) на увеличение водности поверхностных 
водных ресурсов предусмотрено 100000 тыс.
тенге (строительство лотковых ороситель-
ных систем в сельском округе Жаманбай ба-
тыр Жанакорганского района), средства ос-
воены на 100%;

5) на развитие и (или) обустройство ин-
женерно-коммуникационной инфраструк-
туры предусмотрено 6109115 тыс.тенге, ос-
воено 5819819,8 тыс.тенге (95,3%), не освое-
но 289295,2 тыс.тенге, в том числе: экономия 
8395,9 тыс. тенге, в связи с не своевремен-
ным выполнением работ подрядными орга-
низациями по городу Кызылорде – 280899,3 
тыс. тенге (по подведению инженерной ин-
фраструктуры к жилым домам – 33601,3 тыс. 
тенге, по объекту «Строительство инженер-
но-коммуникационной инфраструктуры се-
тей газоснабжения и водоснабжения жилых 
домов в микрорайоне Байтерек города Кы-
зылорды» – 247298 тыс.тенге);

6) на развитие транспортной инфраструк-
туры выделено 7090106 тыс.тенге, освоено 
7059263 тыс.тенге (99,6%), не освоено 30843 
тыс. тенге – экономия по итогам проведенных 
конкурсов по государственным закупкам;

7) на реализацию бюджетных инвести-
ционных проектов в малых и моногоро-
дах выделено 2799974 тыс.тенге, освоено 
2799973,9 тыс.тенге (100%), остаток бюджет-
ных средств составил 0,1 тыс.тенге;

8) на реализацию мероприятий по со-
циальной и инженерной инфраструктуре 
в сельских населенных пунктах в рамках 
проекта «Ауыл – Ел бесігі» предусмотрено 
4609180 тыс.тенге, освоено 4594557,9 тыс.
тенге (99,7%), не освоено 14622,1 тыс.тен-
ге в связи с экономией бюджетных средств 
по итогам проведенных конкурсов по госу-
дарственным закупкам (из них по городу  
Кызылорде – 14571 тыс.тенге).

По пункту 7. Предусмотренные кредиты 
бюджетам районов и города Кызылорды на 
2022 год за счет средств республиканского 
бюджета выделены на:

1) проведение капитального ремонта об-
щего имущества объектов кондоминиумов – 
862374 тыс.тенге, средства освоены на сум-
му 860741,9 тыс.тенге (99,8%), экономия по 
итогам конкурсных процедур в Казалинском 
районе составила 1632,1 тыс.тенге;

2) реализацию мер социальной поддержки 
специалистов – 2209725 тыс. тенге, освоено 
2198336 тыс.тенге (99,5%), не освоено 11389 
тыс.тенге – экономия бюджетных средств. 

По пункту 8. Сумма резерва местного ис-
полнительного органа области на конец 2023 
года составила 53097,9 тыс.тенге. В процес-
се исполнения областного бюджета в тече-
ние года было выделено всего 575665,1 тыс.
тенге, из них:

1) из резерва местного исполнительно-
го органа области для ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций природного и техноген-
ного характера на территории области – 
223357,6 тыс.тенге управлению пассажир-
ского транспорта и автомобильных дорог 
Кызылординской области, из них: на разра-
ботку проектной документации с проведени-
ем государственной экспертизы капитально-
го ремонта моста, водопропускных труб ав-
томобильной дороги областного значения 
«Жалагаш-Жосалы», разрушенных в резуль-
тате паводка  –  9796,9 тыс.тенге; на капи-
тальный ремонт автомобильной дороги об-
ластного значения «Жалагаш-Жосалы», раз-
рушенной в результате чрезвычайной ситу-
ации природного характера – 213560,7 тыс.
тенге, все средства освоены на 100%;

2) из резерва местного исполнительного 
органа области на неотложные затраты было 
выделено 15988,4 тыс.тенге, в том числе:

- управлению координации занятости и 
социальных программ  Кызылординской об-
ласти для выплаты разовой материальной 
помощи семьям погибших при январских 
событиях 2022 года 3 жителям Кызылордин-
ской области по 5000 тыс. тенге, всего 15000 
тыс.тенге (освоены на 100%);

- управлению природных ресурсов и ре-
гулирования природопользования Кызыл- 
ординской области на разработку проек-
тно-сметной документации и проведение го-
сударственной экспертизы проекта «Подпи-
тывающий канал Келинтобинского маги-
стрального канала Жанакорганского района 
Кызылординской области» – 988,4 тыс.тен-
ге, средства освоены на 100%;

3) из резерва местного исполнительного 
органа области на исполнение обязательств 
по решениям судов выделено 336319,1 тыс.
тенге, которые были освоены в размере 
336318,8 тыс.тенге, остаток за счет округле-
ния составил 0,3 тыс.тенге, из них:

- управлению энергетики и жилищ-
но-коммунального хозяйства Кызылордин-
ской области – 33344,6 тыс.тенге;

- управлению строительства, архитектуры 
и градостроительства Кызылординской об-
ласти – 173767,6 тыс.тенге;

- управлению культуры и спорта Кызыл- 
ординской области – 129206,9 тыс.тенге.

По пункту 8-1. На кредитование на строи-
тельство жилья в городе Кызылорде в рамках 
реализации государственных и правительствен-
ных программ местными исполнительными ор-
ганами области были выпущены государствен-
ные ценные бумаги на сумму 8351500 тыс.тенге. 
Средства в полном объеме перечислены городу 
Кызылорде, из которых городским бюджетом 
было освоено 8251500 тыс.тенге (98,8%), не ос-
воено 100000 тыс.тенге – не своевременное пре-
доставление актов выполненных работ по стро-
ительству семиэтажных жилых домов на левом 
берегу реки Сырдарьи.

По пункту 8-2. Предусмотренные посту-
пления сумм трансфертов из бюджетов рай-
онов и города Кызылорды в областной бюд-
жет на компенсацию потерь вышестоящего 
бюджета в связи с изменением законодатель-
ства при плане 9342589,2 тыс.тенге поступи-
ли в полном объеме.

По пункту 9. Секвестр расходов, утверж-
денных перечнем бюджетных программ, в 
2023 году по областному бюджету не прово-
дился. В соответствии с утвержденным пе-
речнем в процессе исполнения бюджета, 
были запланированы следующие расходы:

по бюджетной программе «Общеобразо-
вательное обучение по специальным образо-
вательным программам» при утвержденном 
бюджете на сумму 2041943 тыс.тенге, скор-
ректированный бюджет составил 2006218,4 
тыс.тенге, в связи с наличием экономии 
бюджетных средств расходы по программе 
были снижены на 35724,6 тыс.тенге и пере-
направлены на другие расходы учреждений 
образования; 

по бюджетной программе «Общеобразова-
тельное обучение одаренных детей в специ-
ализированных организациях образова-
ния» утвержденный объем бюджета составил     
2422125 тыс.тенге, скорректированный бюд-
жет составил 2729206,8 тыс.тенге, расходы по 
программе увеличены на 307081,8 тыс.тенге;

по бюджетной программе «Услуги по охра-
не материнства и детства» утвержденный объ-
ем бюджета составил 304290 тыс.тенге, скор-
ректированный бюджет – 304290 тыс. тенге; 

по бюджетной программе «Пропаганда 
здорового образа жизни» утвержденный объ-
ем бюджета составил 65933 тыс.тенге, скор-
ректированный объем бюджета составил – 
68620 тыс.тенге, расходы по программе уве-
личены на 2687 тыс.тенге; 

по бюджетной программе «Централизо-
ванный закуп и хранение вакцин и других 
медицинских иммунобиологических препа-
ратов для проведения иммунопрофилакти-
ки населения» утвержденный объем бюдже-
та составил 2076068 тыс.тенге, скорректиро-
ванный бюджет – 2076068 тыс.тенге;

по бюджетной программе «Дополнитель-
ное обеспечение гарантированного объема 
бесплатной медицинской помощи по реше-
нию местных представительных органов об-
ластей» утвержденный объем бюджета соста-
вил 294607 тыс.тенге, скорректированный 
бюджет – 489285,7 тыс.тенге, расходы по 
программе увеличены на 194678,7 тыс.тенге;

по бюджетной программе «Реализация 
мероприятий по профилактике и борьбе со 
СПИД в Республике Казахстан» утвержден-
ный объем бюджета составил 215066 тыс. 
тенге, скорректированный бюджет – 215066 
тыс.тенге.

Примечание: расшифровка аббревиатур:
тыс. – тысяч;
АО  – акционерное общество;
СПИД – синдром приобретенного  

иммунодефицита;
пос. – поселок;
КГП на ПХВ – коммунальное государ-

ственное предприятие на праве хозяйствен-
ного ведения.

(Продолжение следует)
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Мое знакомство с газетой «Путь Лени-
на» началось в середине 60-х годов прошло-
го века. Отец, зампред Шиелийского рай-
исполкома,  выписывал домой до десят-
ка  изданий. Мне же, поклоннику футбо-
ла, хотелось стать спортивным журнали-
стом. Так в редакцию ушло первое письмо – 
«Футболисты «Кайрата»  шиелийской  ре-
албазы хлебопродуктов все как один выш-
ли на Всесоюзный коммунистический суб-
ботник!..»  Далее разговор о жизни и планах  
команды. Вскоре заметка была опублико-
вана. Позже получил письмо за подписью 
Юрия Гольдфарба, завотделом культуры и 
информации. В нем он просил не ограничи-
ваться  темами, дал несколько практических  
советов по подаче информаций. Таким об-
разом,  если говорить о крестном отце жур-
налистики, то таковым для меня является  
Ю.Д.Гольдфарб. Дальше – больше. Личное 
знакомство  с ним произошло уже  в 1973 
году, когда я после первого курса факульте-
та журналистики  КазГУ приехал на практи-
ку. Отдел писем возглавляла другая легенда  
редакции Валентина Сергеевна Баранова, 
открывшая дорогу десяткам журналистов.  
Ну так вот, Валентина Сергеевна дает мне 
задание подготовить к печати стихи или от-
ветить автору.  Поэзией там и не пахло. Так, 
Гаврилиада  Ильфа и Петрова. Между тем, 
вскоре в кабинет входит импозантный муж-
чина. Так, что с моими  шедеврами? – спра-
шивает он с порога. 

– Вот, студент-практикант даст вам от-
вет, –  пряча  улыбку,   отвечает Валенти-
на Сергеевна. Мужчина садится напротив 
меня. – Слушаю. –  Во мне же  борются две 
позиции – как все тактично объяснить ав-
тору, сохраняя этикет и уважение?  Есте-
ственно,  стал искать способы выхода сухим 
из воды. – Может,  вместе перепишем? – 
предлагаю  я. –   Иманбердиев! Ты еще 
Пушкина перепиши! – восклицает мужчи-
на. –   Я же  к твоим  материалам  бережно 
отношусь! – Я,  потеряв дар речи, ничего не 
соображаю! – Да ну ладно, –  проявил муж-
чина великодушие. – Юрий Дмитриевич 
Гольдфарб, – назвался он, протягивая ру-
ку. – За предложенное сотрудничество спа-
сибо! Но журналист должен быть не только 
вежливым, но и принципиальным!.. Что ж, у 
каждого журналиста свои крестники…

После третьего курса  практику уже про-
ходил  в отделе сельского хозяйства. По ряду 
обстоятельств уже созрело решение переве-
стись на заочное отделение. Этой мыслью 
поделился с главным редактором Петром 
Калюжным. Он тут же вызвал завотделом  
Николая Бородовку и в лоб, показывая на 
меня,  спросил: – Из него будет журналист? 

– Будет, через пару месяцев! – последо-
вал ответ. 

Далее редактор, посетовав на недоста-
ток толковых кадров, рекомендовал про-
должить учебу и после ее окончания  смело 
«вливаться»  в коллектив!.. 

Однако  в  октябре 1977 года,  когда по-
сле завершения учебы приехал в редакцию,  
выяснилось, что  Петр Григорьевич Калюж-
ный  с  семьей уезжает на Украину.  Как  по-
делился всезнающий Юрий Гольдфарб,  
Калюжный  создал новую семью и рвет кор-
ни с прошлым. 

–  Да, не удалось нам вместе  поработать,  –
 констатировал Калюжный. – А начинать 
осваивать профессию тебе придется с от-
дела сельского хозяйства. Область все-таки 
аграрная.  Оседлаешь, цены тебе не будет. 
Да и не пропадешь... 

Завотделом  был Ким Санин Дюнович. 
Человек удивительной доброты и чутко-
сти. Чуть ли не в первый день пригласил 
домой на ужин. Рассказывал о редакции,  
состоянии и проблемах региона.  Первым 
адресом  моей  командировки  стал совхоз 
«Жанаталап» Жалагашского района  в  ста 
километрах  от областного центра. Ввиду 
того, что   в южных – Шиелийском и Жана-
корганском  районах был собственный кор-
респондент Юрий Саломатин,  в северных 
– Аральском и Казалинском – Омар Абдуа-
лиев, нам, штатникам, приходилось закры-
вать остальные четыре района, что, конеч-
но же, облегчало работу. Ну, так вот.  Завер-
шался подъем зяби.  Вместе с главным агро-
номом  Жаксыбеком  Маншариповым съез-
дили на рисовые поля. Посмотрели,  как 
КА-700 пашет землю. Жаксыбек  поделился  
тем, что по его инициативе к «хвосту»  плу-
гов  приварили еще по одному лемеху, что 
позволяло лучше обрабатывать  чеки. Я за-

цепился за новинку. Материал Санин  Дю-
нович похвалил  и  опубликовал  под рубри-
кой – «Передовой опыт – всем»!  Позднее 
узнал, что первый секретарь райкома пар-
тии Конысбек Казантаев, прочитав публи-
кацию,  дал команду внедрить рацпредло-
жение во всех хозяйствах. Вот так начались 
мои аграрные будни. 

Все-таки  Бородовка  был не прав, ког-
да говорил Калюжному, что из меня выйдет 
журналист за месяц-два.  Виной тому цик- 
личность сельского хозяйства.  Так, в ри-
соводстве осенью  подъем  зяби. Зимой – 
внесение органики, очистка  семян, ремонт  
техники. Весной сев. Летом – уход  за по-
севами,  режимами орошения, подготов-
ка жаток и комбайнов. Осенью –  косови-
ца,  обмолот, очистка зерна,  доставка на 
элеваторы.  Вот такая длинная аграрно-
механическая цепочка.  И во всех  звеньях 
надо досконально разбираться. Своя цик- 
личность  и  в  животноводстве, кормопро-
изводстве. Словом, хочешь глубоко  «па-
хать»  тему – знай всю цепочку.   Необхо-
димы  кругозор,  вдумчивость,  трудолюбие, 
анализ опубликованного.  Да и писать надо 
так, как разговариваешь с людьми. Все  это 
усвоил  как таблицу умножения. 

Тем временим,  новым  главным редакто-
ром назначили Георгия  Ильича  Голубева   
из Чимкента.   Весной 1980 года редакция 
отмечала свое 50-летие. Газету  наградили 
орденом «Знак Почета». Торжества прош-
ли на славу. Весной  1981 года редактор  Го-
лубев, сам подал заявление и уехал назад в 
Чимкент.  Вскоре нам представили молодо-
го  и  амбициозного  Василия Николаевича  
Василенко из «Казахстанской правды». На 
новой должности он осматривался  не дол-
го. Первым делом  с учетом последних по-
литических решений  реформировал отде-
лы.  Сельхозотдел  стал   агропромышлен-
ным.  Из-за того, что я  пока не  был чле-
ном КПСС,  меня  назначили  исполняю-
щим обязанности завотделом. Автора, кста-
ти,  не очень- то прельщала  служебная  ка-
рьера. Ведь в нашей профессии куда важней  
быстро написать материал любого жанра.  
Скажем,  на ту же продовольственную про-
грамму. Так сложилось, что я невольно стал  
«собственным  корреспондентом» по  Тере-
нозекскому,  Жалагашскому и Кармакшин-
скому   районам.  С первых дней работы по 
профессии у меня сложилась практика, бу-
дучи в командировках собирать как можно 
больше информации, цифр и фактов. Так 
формировалось  досье. Ко мне за той или 
иной фамилией  руководителя хозяйств или 
передовиков  приходило, чуть ли не пол ре-
дакции. Взаимовыручка была отличитель-
ной чертой коллектива, как и с коллегами  
из  «Ленин жолы» и «Ленин кичи». Обмен 
материалами  особенно в период  кампаний 
был обычным делом.  

В начале 80-х годов мне позвонил  заве-
дующий корреспондентским пунктом газе-
ты ЦК КПСС «Сельская жизнь» в Казах-
стане Владимир Елуфимов. Он предложил 
мне внештатное сотрудничество с редакци-
ей с хорошими перспективами.   Раз в неде-
лю  стенографистка  по телефону  принима-
ла мои материалы. Так пошли публикации 
во Всесоюзной прессе.

Осенью 1984 года  В.Н.Василенко  уе-
хал на учебу в Академию ЦК КПСС.  Глав-
ным редактором  стал  начальник  област-
ного   управления полиграфии  и   книжно-
го издательства  Евгений  Харитонович Хан.  
Пока Хан вникал в редакционную темати-
ку,  в январе 1985 года  на должность перво-
го секретаря обкома избрали Героя Социа-
листического Труда  Еркина Нуржановича 
Ауельбекова. С первых дней он взялся на-
водить порядок в области, засучив рукава. 
Ауельбеков потребовал от редакций боль-
ше аналитических и критических материа-
лов. Аналитически мыслящим журналистам  
все это было на руку.  Так,  не дожидаясь за-
вершения жатвы-85,  написал семь  темати-
ческих  проблемных статей  о рисоводстве.

– Старик, все это прекрасно, –  сказал
Хан, –   но голос журналиста  в такой важ-
ной проблематике  без представителя   на-
уки прозвучит слабо.  Предлагаю  в соав-
торы директора КазНИИ риса  Куанды-
ка Алимбетова.  На твоем гонораре это не  
скажется…

– Ну,  гонорар –  это не главное, –  ото-
звался я. –  А вот  с идеей  о соавторстве 
можно согласиться.  Я – человек не тщес-
лавный. Да и  идея в целом  логична.  Куда  

объективнее  и  искреннее оказался сам  Ку-
андык Алимбетов, прочитав материалы. 

– Касеке, здесь добавлять или оспари-
вать нечего.  – Более того, каждая статья – 
основа диссертации.  Бери  и защищайся!..

Возможно,  журналисту не помешало бы, 
скажем,  звание «Кандидат экономических 
наук»,  но оно совсем не обязательно. Так 
что я отказался, зная по опыту друзей и то-
варищей, какой долгий, тернистый  и бю-
рократический путь  надо пройти молодо-
му ученому.  Статьи прогремели по всей 
стране. Перечитываю их сегод-
ня,  вижу, что темы, особенно 
орошения,  актуальны   по-
прежнему.  Так что цикл 
статей стал своего рода 
дипломной работой в 
агропром отделе, ко-
торую я сдал мини-
мум на «хорошо».  
По крайней мере,  
получил большое 
профессиональ-
ное  удовлетво-
рение.

 Мои публи-
кации в «Сель-
ской жизни»  за-
метили и в Ка-
захском  теле-
графном  инфор-
мационном агент-
стве  при Совете 
Министров респу-
блики – КазТАГ – 
ТАСС. Позвонил одно-
курсник Нурлан Идрисов, 
завотделом,  спросил: –  Хо-
чешь у нас работать собствен-
ным корреспондентом? – Не знаю, 
надо думать, –  отозвался я.  – Ну, думай. 
Только не затягивай.  Увидев мои публика-
ции в «Сельской жизни» Нурлан показал их 
замдиректору  агентства  Владимиру Крупе-
неву. Он, достойно  оценив  мои способно-
сти, дал  добро  на  перевод. Об этом реше-
нии никто не знал.  Вместе с тем, конечно,  
было грустно и жалко за детище, которому 
отдал почти  десять лет!  

В середине апреля 1987 года  в область был 
запланирован рабочий визит первого секре-
таря ЦК Казахстана Г.Колбина. Накану-
не прилетел зам директора Агентства  Вла-
димир Крупенев  и представил меня перво-
му секретарю  Е. Ауельбекову, председате-
лю облисполкома  Е. Золотареву и  еще ряду 
ответственных лиц области. В моей судь-
бе журналиста начался новый этап жизни.  
Подробно рассказывать о десяти лет работы 
собкором «КазТАГ–ТАСС» сейчас смыс-
ла нет. Собкорство  –  прекрасная профес-
сия. Тем более со служебным  автомобилем   
«00-88  АТЛ». С круглосуточной путев-
кой «Проезд всюду».  Однако  все служеб-
ные  успехи зависят от самодисциплины и 
планирования. Пиши обо всем, а не толь-
ко о привесах и надоях. А нормами были 12 
инфо в месяц, четыре из них на СССР.  

В марте 1993 года  в Кызылорде прошла 
первая встреча  президентов уже независи-
мых республик Средней Азии и Казахстана 
по проблемам  Арала. На ней создана Меж-
государственная Координационная Водо-
хозяйственная Комиссия. И это освеща-
ло ТАСС. Темой ТАСС, конечно же, так-
же  были   разработка нефтяных месторож-
дений Южно-Тургайского прогиба, третье-
го в стране по запасам. Не буду утомлять чи-
тателей рассказом о становлении и разви-
тии отрасли. Тех, кого это интересует, отсы-
лаю к своей книге «Четверть века под зна-
ком  Кумколя». Но  свое отражение они по-
лучили уже тогда, когда в середине 90-х го-
дов я стал собкором еженедельного делово-
го издания «Панорама» и пресс-секретарем 
ЮНГа. Десятилетнее  президентство  в  ФК 
«Кайсар» –  тема отдельного  разговора. В 
1992 году, когда проходил в ТАСС стажи-
ровку, в «Сельской жизни» обговорили де-
тали моего  собкорства  по Центральному 
Казахстану. До назначения не хватило двух-
трех месяцев. Эхо распада СССР и сегодня  
потрясает мир.  

Как бы все не было, жизнь  продолжа-
лась.  С акимами Бердибеком Сапарбаевым  
и   Серикбаем  Нургисаевым  довелось пора-
ботать  вполне  плодотворно.  Жизнь реги-
она  с хлесткими заголовками освещалась  в 
каждом номере «Панорамы».  Именно Нур-
гисаев сам  поднял тему моего назначения  
главредом  облгазеты или собкорства «Каз-
правды».  Не  принял ни первого, ни второ-
го.   Нургисаев не сдавался. Дело кончилось 
тем, что его внезапно  освободили от долж-
ности.  На собрании областного актива Нур-
султан Назарбаев  сам  представил нового – 
экс-посла в Малайзии  Икрама Адырбеко-
ва.  Пока Адырбеков разбирался с кадровым  
состоянием области, я дал согласие на рабо-
ту в редакции «Экспресс-К», бывшая «Ле-
нинская смена». Что касается наших отно-
шений с акимом, то вначале они носили су-
губо  рабочий характер.   

Как-то позвонил помощник акима  Ай-
дын Кайруллаев, –  «Касеке, с Вами хочет 
аким поговорить». У Икрама Адырбековича 
была привычка беседовать с людьми за сове-
щательным столом. После выяснения  нуж-
ных деталей, он вставал с места,  что означа-
ло окончание аудиенции.  Здесь же он при-
гласил сесть к рабочему столу. Говорили 
о кадрах региона, нравственном климате, 
СМИ,  в  том числе и об областной русско-
язычной газете, которая ему явно  не нра-
вилась. И что делать? – задался он вопро-

сом. – Концепции надо менять, – 
улыбнулся автор. Весной  

2006-го мы с другом Алы-
мом Ганиевым готови-

лись к поездке в Гер-
манию  на  чемпио-

нат мира по футбо-
лу. Однако  Икрам 
Адырбеков вновь 
поднял тему ра-
боты областной 
газеты.  Чтобы  
освежить  га-
зету, повысить 
з л о б о д н е в -
ность,     в  штат  
нужны  мини-
мум  по два Дар-
менова  и Ти-
тенка.  Не счи-

тая вдохновения 
Натальи Черней, 

Миры Жакибаевой, 
Боты Ажарбаевой, 

Сони Алдамжаровой, 
Серика Бижанова, Аб-

драхмана  Енсегена…  Ого-
ворюсь, что все мои  стандарты 

вытекают из  критериев  Всесоюз-
ной прессы.  Ну и толкового редактора. На 
предложение Адырбекова возглавить редак-
цию  дипломатично  попросил  вернуться к 
теме после возвращения из Германии. На-
деялся, что пронесет.  Не пронесло. Пытал-
ся сослаться на то, что сейчас много закры-
тых тем, не прошло. – Закрытых тем нет, – 
 заявил Адырбеков. – Чем острее газета,  тем 
лучше!   В середине июня замакима  Му-
рат Абенов представил меня коллективу. 
Вместе с этим вручил мне  огромный  во-
рох проблем, о которых я и не подозревал – 
кадры, финансы, моральный климат. Су-
ществует мнение, что самыми скандальны-
ми коллективами являются театры и редак-
ции. Все потому, что каждый сотрудник  в 
них считает себя звездой вселенского мас-
штаба. Ну, так вот, поскольку все это вза-
имосвязано, пришлось идти в наступление 
по всем фронтам.  Стыдно говорить,  но  в 
редакции  стоял  стол,  за  которым  я рабо-
тал  в далеком  1985 году. Зарплата в сред-
нем  60 тысяч тенге. У редактора 100. Мень-
ше, чем у собкора «Экспресс-К»  в два раза.  
Оборот рекламы всего  пять миллионов тен-
ге. Средства госзаказа на информацию все-
го 20. Тогда  как  на все про все было необ-
ходимо 40-50 миллионов. Сам тираж около 
пяти тысяч экземпляров. В советские време-
на он был около 30. В штатном расписании 
пять – семь вакансий. Было и одно досто-
инство – компьютеризация. Таковы старто-
вые площадки. Работать пришлось ночи на-
пролет. На первых порах спасли неопубли-
кованные ранее  пару десятков острых  ма-
териалов.  К августу тираж вырос до восьми 
тысяч, поступление рекламы до 10. Объявил 
масштабный конкурс по приему на работу. 
Пришли Николай Кочегаров, Соня Сыз-
дыкова, Абдрахман Енсеген, Бота Ажарба-
ева, Анар Нурекеева, Сергей Неудачин,  ряд 
других, которые не задержались в редакции.  
Открыл новые отделы. В секретариат назна-
чил Риту Цой и Галину Тян. Для возможных 
судебных разбирательств и  вычитки мате-
риалов на правовые темы из десяти юри-
стов выбрал Боту Танирбергенову.  Сло-
вом, к Новому году навел определенный по-
рядок. Дальше – больше – поднял зарпла-
ту на 30-50 процентов, обновили и расши-
рили компьютерную базу, мебель. Сложнее 
было с творчеством, но пришлось внача-
ле учить журналистов  разрабатывать, а за-
тем редактировать тему. Дело медленно, но 
двигалось. Запомнились публикация Игоря 
Титенка «Безмолвные стоны земли», речь 
в которой шла о массовой распродаже зе-
мельных участков по правому берегу Сыр-
дарьи. Ярким получился материал Анар Ну-
рекеевой «Дутые акции автомобилистов», 
речь в которой шла о подлогах  в привати-
зации одного из автопредприятий. По это-
му поводу сотрудники финансовой поли-
ции через друга Алыма Ганиева  передали  
мне,  чтобы   редактор   не очень  увлекал-
ся  острыми темами, в которых затрагива-
ются интересы «современных нуворишей». 
Большой резонанс вызвала  статья «Судеб-
ная палица»,  рассказывающая о  беспреде-
ле   в  судах города.   Словом, газета стано-
вилась острой.    Кроме названных журнали-
стов газету, в первую очередь,  поднимали  
ветераны редакции  –   Игорь Титенок, На-

талья Черней, Мира Жакибаева, Серик Би-
жанов, Наталья Денисова, Болат Исмаилов, 
Айнагуль Манабаева, Максут Ибрашев,  
Юлия Вервай, Светлана Вервай, Дима Кан,  
Виталий Скорняков, Рита Цой, Галина Тян, 
Татьяна Данилина. А также  главбух Кенже 
Жунусова, водитель Жалгас Сапаров,  Гали-
на  Барахатова, завахо  Антонина  Онгарова, 
да всех достойных  и не вспомнишь. 

В начале 2007-го активу области  был 
представлен новый  аким – Мухтар Кул-
Мухаммед. В кадровой политике он сде-
лал ставку на молодых и перспективных 
уроженцев региона, что уже вызывает ува-
жение. На назначение новых руководите-
лей районов и областных организаций ушел 
почти месяц. Странно, но принять глав-
ных редакторов областных газет, обсудить 
перспективы работы, определить приори-
теты, аким не спешил. Но лично я по это-
му поводу не переживал. Делал свою рабо-
ту. В газете появились новые рубрики, та-
кие как «Факт и комментарий», «Тенден-
ции», «Терра инкогнита, «Протокол» и дру-
гие. Соответственно под них меняли мыш-
ление сотрудников. Все бы хорошо, но да-
вали о себе знать многочисленные пробле-
мы редакции, в первую очередь,  кадро-
вая и финансовая. Обо всех загодя изло-
жил в своей докладной на имя акима. Ее и 
принес на первую встречу. Не волновал-
ся, не суетился –  мне  нечего было  терять, 
кроме  редакторских цепей. Да и усталость  
накапливалась.

– Так, Касеке, присаживайся, –   аким
был в приподнятом настроении.  –  Тебя 
долго не вызывал лишь потому, что при-
сматривался к газете. Странно, но у «Сыр 
бойы» больше проблем с творчеством, чем у 
русскоязычного  издания.  Тогда  как долж-
но быть наоборот – область все-таки ка-
захская.  К вам особых претензий пока нет. 
Считаю газету в пятерке  лучших  в стра-
не, но есть   просьба – хотя бы раз в неделю  
публиковать аналитические материалы. В 
ответ я вручил свое видение  по улучшению 
издания. 

– Кстати, о письмах, –  спохватился
аким  и достал  пачку бумаг. –  Вот жалобы 
на тебя. На тебя даже о коррупции в КНБ 
написали.  Но ты не переживай. Никого и 
ничего не бойся. Делай все, что считаешь 
нужным… 

Весна 2008 года принесла региону  оче-
редную  угрозу наводнения. А вот беда при-
шла оттуда,  откуда не ждали. На террито-
рии Жалагашского  района рухнул вертолет, 
на котором аким  со специалистами  осма-
тривали масштабы разлива Сырдарьи.  По-
гибло пять человек. Кул-Мухаммед выжил. 
Причина катастрофы – банальная беспеч-
ность. Уже только за это акима можно было 
освобождать от должности. Но здесь все 
обошлось. Аукнулось в другом. Когда ста-
ло известно о том, что Кабмин намерен по-
строить в верховьях реки Коксарайское во-
дохранилище, активисты области, вклю-
чая  депутатов маслихата, подняли громкий 
шум. По их мнению, вода обязана поступать 
в Арал. И только. Протест  докатился до ка-
бинетов Акорды.  Казалось бы, банальный 
спор в демократической стране. Да и толь-
ко. Но под ним оказались свои политиче-
ские корни. В итоге дело кончилось тем, 
что в разжигании информационной войны  
оказались виноваты редакторы областных 
газет, опубликовавших письма депутатов  
без  ведома акимата. Редакторы освобожде-
ны от должности. Ну и акима, конечно же, 
освободили от должности и назначили ми-
нистром.   Словом, получилось так, что мы 
с Жаксылыком  Рахматуллой  стали  жертва-
ми «демократических разборок».  

… Сегодня идут споры, что печатные из-
дания отомрут. Мол,  интернет их вытеснит. 
Да нет. Интернет, конечно, благо, но соцсе-
ти –  примитивная забава для  инфантиль-
ных  тик-токишников.   Да и мало блогеров 
что-то понимают в журналистике. В Совет-
ском Союзе СМИ по праву  относили к чет-
вертой власти,  отражающие  позиции  пар-
тии  и депутатов. Сегодня они также отра-
жают интересы  власти, но куда в худших 
условиях.  Как мне известно, положение с 
финансами крайне убогое. Так, на содер-
жание  почти  легионерского  «Кайсара», на 
матчи которого ходят от 1,5 до двух тысяч 
болельщиков,  в год из бюджета выделяет-
ся около полутора миллиардов тенге,  а на 
СМИ области, информирующих 500 тысяч 
человек,  всего около 500 миллионов, хотя 
должно быть наоборот.  Вот и получает-
ся  ни футбола, ни животрепещущих  СМИ.  
Это банальная политическая близорукость.  
Если   сами  учредители и кураторы  не по-
нимают значения  и веса  печатного  слова, 
то какой спрос  с  журналистов,  загнанных  
в рабство  и нищету?  Вот они, подчас,  и от-
бывают номер.  Так что,  снявши головы, по 
волосам не плачут!  Что до самих  коллег, то  
пожелаю  несколько  перефразированную  
истину –  «Век учись, век твори!»   

Касым    ИМАНБЕРДИЕВ,
Почетный журналист  Казахстана

Век  учись, век  твори!
Почетному журналисту Казахстана Касыму Иманбердиеву исполнилось 

75 лет. Свой путь в профессию он начинал в нашей газете. Будучи ее главным 
редактором помогал молодым журналистам в их становлении, укреплении 
имиджа областной газеты.  Наш уважаемый коллега внес вклад в развитие 
отечественной журналистики.  Мало кто знает, что Касым Жарылкасы-
нович – основатель и первый президент футбольного клуба «Кайсар». К пред-
стоящему 95-летию нашей газеты он написал статью, в которой  наиболее 
ярко отражена летопись его профессиональной жизни, затронута не толь-
ко история, но и влияние газеты на судьбу самого журналиста, на связь и  
преемственность поколений. Предлагаем ее  читателям «КВ». 

ЮБИЛЕЙ



Большинство детей, вы-
росших рядом с желез-
ной дорогой, мечтали рабо-
тать в этой отрасли. Таким 
же был и Батырхан Базарба-
ев. В свободное время он лю-
бил убегать к железнодорож-
ным путям и наблюдать, как 
с грохотом проносятся пас-
сажирские вагоны и товар-
ные составы. Уже в старших 
классах юноша твердо решил 
стать железнодорожником.  

Батырхан Базарбаев в 1999 
году окончил в Кызылор-
де среднюю школу №43 имени  
Ж.Махамбетова и в том же году 
поступил на юридический фа-
культет Казахской государ-
ственной юридической акаде-
мии, которую окончил в 2003-м. 
Мечта работать на железной до-
роге со временем стала главной 
целью. В 2007-м молодой че-
ловек окончил Казахский уни-
верситет путей сообщения по 
специальности «Инженер пу-
тей сообщения по организации 
и управлению перевозками на 
железнодорожном транспорте». 
Со временем возникла идея со-
вмещать любимую работу с на-
учными разработками, что дало 
свои результаты. В 2019 году он 
получил степень магистра по 
специальности «Организация 
перевозок на железнодорож-
ном транспорте и руководство  
движением».

Свой трудовой путь 
Б.Базарбаев начал в 2001 году 
простым рабочим в компании 
«Куатамлонмунай». В 2004-м 
стал руководителем группы уче-
та, был заместителем начальни-
ка отдела  оперативного регу-
лирования. В 2007 году его на-
значили замначальника желез-
нодорожной станции Белколь 
по грузовой и коммерческой ра-
боте, а в 2010-м – начальником 
станции Белколь. 

Грамотный специалист и уме-
лый руководитель за годы рабо-
ты освоил многие тонкости сво-
ей профессии, что положитель-
но отразилось на его карьерном 
росте. В 2014 году Б.Базарбаева 
назначили заместителем  ди-
ректора филиала ТОО «КТЖ-
Грузовые перевозки» – «Кы-
зылординское отделение ГП», 
а в 2021 году – руководителем 
филиала. 

Должность руководителя лю-
бого масштаба наряду с основ-
ной работой предполагает не-
посредственное общение с про-
стыми людьми. А если тебя из-
брали депутатом, то нагруз-
ка увеличивается вдвойне. Так 
было и с Б.Базарбаевым, кото-

рый в скором времени  был из-
бран депутатом областного мас-
лихата от партии АМАNАТ. 
Мужчина считает, что это высо-
кое доверие, оказанное ему из-
бирателями, вместе с тем, по-
явилась большая ответствен-
ность. Ведь от качественного 
и своевременного выполнения 
наказов избирателей зависит от-
ношение простых людей к депу-
тату и к партии. В первую оче-
редь, у этой партии, как и лю-
бой другой, есть своя предвы-
борная программа, она вносит 
свой вклад в реализацию пла-
нов социально-экономического 
развития области.   

Каждый народный избран-
ник, согласно своей предвыбор-
ной программе, проводит опре-
деленную работу в своем окру-
ге. Она направлена на повыше-
ние социального положения на-
селения, модернизацию инфра-
структуры. Кроме того, в ходе 
встреч с избирателями или при-
ема граждан по личным вопро-
сам в областном филиале пар-
тии АМАNАТ, проводится ра-
бота по индивидуальным обра-
щениям людей. 

Так, на приеме к депутату об-
ратилась жительница поселка 
Белколь Айжан Айбатова, кото-
рая просила народного избран-
ника оказать содействие в про-
ведении ремонта проезжей ча-
сти по улицам Хорасан ата и Ка-
сым хана, а также моста на въез-
де в населенный пункт. 

В ответе городского отдела 
жилищно-коммунального хо-
зяйства, пассажирского транс-
порта и автомобильных дорог, 
который прислали на обраще-
ние депутата, говорится, что на-
званные улицы вошли в список  
100 городских улиц, где плани-
руется провести ремонтные ра-

боты. Также депутатские запро-
сы Б.Базарбаева способствова-
ли решению актуального вопро-
са – строительству  пешеходно-
го моста через железнодорож-
ные пути, который соединил 
два микрорайона: «Шұғыла» и 
«КБИ».  

Кроме того, в обращении на-
родного избранника к началь-
нику областного департамен-
та полиции говорится о том, 
что  некоторые жители горо-
да, невзирая на предупрежде-
ния со стороны работников же-
лезной дороги, перерезают про-
волочное ограждение и продол-
жают переходить по железнодо-
рожным путям. Подростки, на-
ходясь на мосту, бросают раз-
личные предметы на проходя-
щие поезда, чем создают угро-
зу их движению. Лифты для лю-
дей с особенными потребно-
стями по обеим сторонам мо-
ста  разломали вандалы. После 
запроса депутата сотрудники 
полиции взяли эти вопросы на  
контроль.

- Депутат  любого уровня, пре-
жде всего, должен часто встре-
чаться со своими избирателя-
ми, нужно выслушать человека и 
принять его проблему как свою, –
говорит Б.Базарбаев. – А даль-
ше, пользуясь полномочиями 
народного избранника,  нужно 
приложить все усилия для реше-
ния проблем жителей.  

Это лишь небольшая часть 
работы, которую проводит де-
путат областного маслихата Ба-
тырхан Базарбаев. Разумеется, 
нельзя все вопросы решить в 
один миг, нужно время. От эф-
фективной работы депутатов, в 
конечном счете, зависит благо-
получие наших граждан.

Жумабек САРСЕНБИН
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Уже давно нет с нами нашего отца 
Джанибекова Куаныша Жылкыбайулы. 
10 августа 2024 года ему исполнилось бы 
100 лет. Время быстротечно. Сегодня нет 
в живых и соратников папы. 

Поверьте, нелегко писать о самом 
родном и близком тебе человеке, об 
отце. Он родом из Актюбинского аул-
совета Кармакшинского района Кы-
зылординской области. Его родители 
Жылкыбай Майлыбайулы (1897 г.р.) и 
Урлихан Абильдакызы (1900 г.р.) всю 
жизнь занимались земледелием. Отец 
остался сиротой в семь лет, когда сви-
репствовал голод, воспитывался в дет-
ских домах нашей области. 

В своей жизни папа всего добивался 
сам. Успешно окончил среднюю шко-
лу, затем финансово-экономический 
техникум. С мамой Улжан Карибаев-
ной они вместе прожили 39 лет, прош-
ли через всё, что только можно было 
пройти за эти годы. Воспитали детей и 
внуков. Папа никогда не  проявлял сла-
бость. Как бы ни было тяжело – семья 
была в приоритете. 

Трудовую деятельность отец начал в 
1941 году с должности счетовода ПЧ-7 
Ташкентской железной дороги станции 
г.Кзыл-Орда, где проработал до призы-
ва в ряды Советской Армии. Затем был 
почтовым агентом в отделении связи на 
станции Кара-Кеткен  Жалагашского 
района. 

После трудился в финансовых ор-
ганах Кызылординской области: стар-
шим инспектором по бюджету Жала-
гашского райфинотдела, контролером-
ревизором контрольно-ревизионного 
управления (КРУ) Минфина СССР по 
Кармакшинскому району, старшим ин-
спектором по госдоходам Кармакшин-
ского райфо. 

По решению райкома партии ра-
ботал заведующим столовой ОРСа-
12 Оренбургской ж/д, директором ж/д  
ресторана станции Джусалы, торговым 
инспектором исполкома Кармакшин-
ского райсовета, директором рынка. 

Затем вновь перешел на работу в 
КРУ: контролером-ревизором КРУ в 
Кызылорде, старшим контролером-
ревизора КРУ Минфина КазССР по 
районам области. 

Главной чертой характера моего отца 
была доброта, доброта во всём - в об-
лике и взгляде, поступках и поведении. 
Я не встречала в жизни более доброго 
человека, чем мой папа. Хотя многим 
покажется странным сочетание добро-
ты с той нелегкой работой, которую ему 
пришлось выполнять. Я не знаю, чело-
века, которого бы отец несправедли-
во обидел. Он мог быть вспыльчивым и 
гневным, но быстро отходил. 

Кроме горячей любви отца к Роди-
не, мне запомнилась еще его любовь к 
правде и отвращение ко лжи. По сво-
ей натуре он был защитником и никог-
да – карателем. Папа тяжело пережи-
вал, когда некоторые люди совершали 
неблаговидные поступки, в том числе и 
по отношению к нему. Но в целом это 
не изменяло его отношения к людям – 
он всегда был настроен к ним благоже-
лательно и добросердечно.

Другая отличительная черта отца – 
добросовестное отношение к своим 
обязанностям. Таким он был на всех 
своих работах. Отец был грамотным вы-
сокопрофессиональным специалистом, 
был справедливым, принципиальным, 
глубоко порядочным, ответственным, 
целеустремленным, честным, предан-
ным своему делу. 

В то же время многие знали папу как 
скромного человека. Он не выпраши-
вал для себя какие-либо льготы, приви-

легии, денежные выплаты и компенса-
ции. Наша большая семья из 15 человек 
проживала в небольшой коммунальной 
квартире.

Трудно сосчитать скольким людям 
помог наш папа. Он никогда никого 
не оставлял в беде, всегда приходил на 
помощь к тем, кто оказался в трудной  
ситуации.

Папа был примерным семьянином, 
ответственным мужем. Он всегда был 
добр к своим детям, доверял нам, по-
нимал и уважал, был надежной опорой 
для нас. 

История жизни папы неразрыв-
но связана с судьбой моей мамы – 
 Улжан Карибаевны. Мать-героиня, об-
ладательница подвески «Алтын алқа», 
она была надежным тылом и храни-
тельницей семейного очага. В заслу-
гах отца есть немалая доля и ее труда. 
Он был беззаветно предан работе, мама 
поддерживала его во всем. Я благодарна 
родителям за то, что воспитали нас по-
рядочными, заботливыми, честными и 
достойными людьми. 

К сожалению, папы нет с нами уже 41 
год. Он скончался 6 ноября 1983 года, в 

возрасте 59 лет. Все эти годы мама была 
преданна отцу и его памяти. При этом 
она оставалась любящей мамой, бабуш-
кой и прабабушкой. Ее мудрость и сила 
духа помогали нам чувствовать себя за-
щищенными. Вся ее энергия была на-
правлена на детей (многие из них уже 
пенсионеры), внуков и правнуков. Не-
смотря на свой преклонный возраст, 
мама все так же любила принимать го-
стей, ходила на мероприятия, чита-
ла газеты и следила за новостями. Она 
была старейшиной нашей многочис-
ленной родни. К сожалению, мама 
умерла в августе 2021 года в возрасте 94 
лет. 

Отдельно хочется выразить огром-
ную благодарность нашей бабушке  
Анаркул Омирзаккызы, которая сыгра-
ла неоценимую роль и оказала особую 
помощь в нашем воспитании.

 Мои родители были для меня мая-
ком в жизни,  воплощением чести и до-
стоинства. Я не помню ни одного от-
цовского нравоучения и нотаций. Он 
сердился на меня, как сердятся на рав-
ного человека. Он не прятал от меня 
свою жизнь — наоборот, заражал меня 
ею, вводил, втягивал в неё. В детстве я 
была этим счастлива.

Я также, как и отец, стала финанси-
стом. Работала в Центральном аппара-
те Министерства финансов Республики 
Казахстан, занималась законотворче-
ской и методологической работой. На 
сегодняшний день в Министерстве фи-
нансов работает начальником управле-
ния его внучка. То есть, продолжается 
преемственность поколений.

Почему же я пошла по стопам отца? 
Я с детства была пропитана духом того, 
что нужно работать для народа, соблю-
дать и защищать нормы закона о бюд-
жете, поскольку со школьной скамьи 
мне посчастливилось находиться рядом 

с папой, переписывать написанные им 
собственноручно акты ревизий (прове-
рок), чтобы передать их машинисткам 
для печатания. В очередной раз я спра-
шивала: «Папа, опять кушают день-
ги?». Он смеясь отвечал: «Да, балам». 
И сколько у меня было гордости, что 
я хоть чем-то помогаю папе,  что была 
ему полезной! Это самое яркое мое вос-
поминание детства, связанное с папи-
ной работой. 

По своей натуре отец был оптими-
стом и любил жизнь, которая легкой 
для него не была. Он любил свой на-
род, уважал его обычаи и традиции, 
проявлял уважение к старшим, с до-
стоинством и надеждой относился к  
младшим. 

Отца уважали, как аксакалы реги-
она, так и молодое поколение. Слож-
но подсчитать, скольким молодым фи-
нансистам за всю свою трудовую жизнь 
он передал свои ценные знания, и де-
лился своим накопленным жизненным 
опытом с подрастающим поколением.   
Столько хороших качеств сложилось в 
одном человеке!

Хочется сказать Спасибо папе за то, 
что он воспитал нас порядочными и от-
ветственными людьми. Несмотря на 
прошедшие долгие годы без отца, боль 
от разлуки не утихла, и я вспоминаю 
наше прошлое снова и снова. 

Очень жаль, что папа не увидел сво-
их правнуков и праправнуков. Обидно, 
что все это время у меня не было отцов-
ского плеча, которого так не хватало. Я 
люблю тебя, папа. Ты мой пример и моя 
гордость!  

Жандарын Жанатта болсын, мои до-
рогие папа и мама.

Светлана Куанышкызы, 
Отличник финансовой службы, 

Отличник налоговой службы 
Министерства финансов РК

Воспоминание об отце

ДЕЛА ДЕПУТАТСКИЕ 

Быть  вместе  с  народом

На сегодняшний момент в стра-
не есть различные  способы обре-
тения собственного жилья. Купить 
квартиру можно, воспользовавшись 
ипотечными программами банков, 
а также  государственными жилищ-
ными программами. На начало 2024 
года в Кызылорде в очереди на по-
лучение квартир зарегистрировано 
более 26,7 тысячи граждан, из них 
673 – лица, единственное жилье ко-
торых признано аварийным.  

В 2021 году квартиры в много-
этажном доме на левобережье Сыр-
дарьи получили 93 семьи, прожи-
вавшие в аварийных жилищах, в 
2022 году по данной категории в 
новые дома переехали 60 семей и в 
2023 году – 40. 

Признание дома аварийным – 
процедура сложная и долгая, к ней 
привлекаются специалисты, кото-

рые проводят тщательное обсле-
дование всех конструкций и си-
стем строения согласно существу-
ющим методикам по специальным 
формулам. Комиссия признает дом 
аварийным, если жить в нем опас-
но из-за угрозы обрушения несу-
щих конструкций – фундамента, 
стен, балок и перекрытий. Начиная 
с 2019 года в Кызылорде аварий-
ными признаны 68 домов: 60 мно-

гоквартирных и 8 частных. Основ-
ная часть их расположена в приго-
роде Кызылорды – в поселке Тас-
богет. Впрочем, как говорят старо-
жилы, многие из этих строений яв-
ляются ровесниками самого посел-
ка, который недавно отметил свое  
75-летие. 

Трудно не согласиться с доводами 
городских властей, что решить про-
блему аварийного жилья одномо-
ментно, переселив всех жителей в но-
вые квартиры, не получится. Соглас-
но действующему законодательству, 
жилье предоставляется гражданам в 
порядке очередности. Как известно, 
в списке претендентов на бесплат-
ное жилье, кроме тех, кто проживает 
в аварийных домах, есть еще другие 
категории – дети-сироты, многодет-
ные семьи и воспитывающие детей-
инвалидов и другие. 

В микрорайоне Тасарык, отно-
сящемся к поселку Тасбогет, рас-
положены двухэтажки, доставшие-
ся в наследство с советских времен. 
Часть из них признана аварийными, 
другие отнесены к категории ветхо-
го жилья. Нередко жильцы этих до-
мов бьют тревогу и требуют помо-
щи от местных властей. В одном из 
них канализационными стоками за-
топило подвал, в квартиры доносит-

ся запах нечистот и плесени, лю-
дей атакуют тучи комаров. Благо, 
на жалобы откликнулся городской 
акимат. Работники коммунальной 
службы начали откачивать воду. Не-
давно во время сильного ветра снес-
ло крышу с одной из двухэтажек. 
В настоящее время за счет средств 
бюджета проводится замена кровли 
домов, но менять их будут не везде. 
Менять полностью крышу в домах, 
которые подлежат сносу в течение 
одного-двух лет, нет смысла. Но так 
как в них все еще живут люди, бу-
дут только устранять повреждения – 
латать дыры. Согласно вступившим 
в силу с января 2020 года изменени-
ям в Закон РК «О жилищных отно-
шениях» за содержание и эксплуа-
тацию многоквартирного дома от-
ветственность должны нести объ-
единения собственников имуще-
ства (ОСИ) либо простые товари-
щества (ПТ) для управления объ-
ектом кондоминиума. Как сообщи-
ла председатель ПТ «Анар» Гулсара  
Есенбаева, в микрорайоне Тасарык 
аварийными признаны 22 дома. По 
мере возможности, работники свои-
ми силами  откачивают воду из под-
валов, устраняют мелкие неполад-
ки, меняют трубы, убирают дворы, 
но провести большой ремонт для 
них невыполнимая задача. Город-
ской акимат обещал выделить не-

обходимую технику для 
проведения ремонтных 
работ и строительные  
материалы. 

До конца текущего 
года планируется пересе-
лить в новые дома 135 се-
мей. Эти темпы вселяют 
надежду на то, что про-
блемы жильцов аварий-
ных домов  найдут свое 
решение и они получат 
квартиры в новых домах 
и заживут в нормальных 
условиях. 

В целом, на сегодня 
по городу ведется стро-
ительство 74 многоквар-
тирных домов на 3911 
квартир, из них 58 возво-
дятся за счет бюджетных 
средств, 16 – на средства 

частных инвесторов. Представле-
на на утверждение государственной 
экспертизы проектно-сметная до-
кументация по строительству 10 се-
миэтажных домов на 840 квартир. С 
начала года новоселье справили две 
с половиной тысячи кызылордин-
цев. До конца года гражданам бу-
дут вручены ключи от 1685 новых  
квартир.  

  Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Для  решения  проблем  
аварийного  жилья

«В своей предвыборной программе я отметил необходимость разработки единой жилищ-
ной политики. Основной принцип – повышение доступности жилья. Особенно для социально  
уязвимых слоев населения».

(Из Послания Президента РК Касым-Жомарта Токаева  
«Конструктивный общественный диалог – основа стабильности и процветания Казахстана»).

Среди стратегических задач, стоящих перед государством, - это 
повышение уровня жизни населения. В этой связи особое значение 
приобретают вопросы обеспечения людей   доступным жильем. Пер-
вая государственная программа развития жилищного строитель-
ства была принята в начале 2000-х годов. С того времени програм-
мы по доступности жилья и жилищному строительству периодиче-
ски обновлялись. В марте 2023 года Правительством была утверж-
дена «Концепция развития жилищно-коммунальной инфраструкту-
ры на 2023-2029 годы», суть которой – повышение доступности жи-
лья для широких слоев населения. 

ПУЛЬС КЫЗЫЛОРДЫ



МОЗАИКА3 августа 2024 г.
www.kzvesti.kz8

 

Генеральный 
директор  

Марат АРАЛБАЕВ

Главный редактор  
Ботагоз АЖАРБАЕВА

Собственник: товарищество с ограниченной ответственностью «Сыр медиа» 

Адрес: Кызылорда, ул. Бейбарса Султана, 4 E-mail: kizvesti@mail.ru Электронная версия газеты: www.kzvesti.kz 

Приемная директора - 70-00-36, 40-11-10 (коммутатор)
Приемная гл. редактора - 40-11-10 (вн.1041)
Заместитель главного редактора - 40-11-10 (1055) 
Ответсекретарь - 40-11-10 (вн. 1045)
Корреспонденты: 40-11-10 (вн.1043), 40-11-10 (вн.1046), 
40-11-10 (вн.1047), 40-11-10 (вн.1048),  
40-11-10 (вн.1049), 40-11-10 (вн.1050). 

Собств. корреспондент:
Шиели, Жанакорган - 8(724-32) 4-21-28

Компьютерный центр - 40-11-10 (вн.1042)

Рекламный отдел - 70-00-52

Бухгалтерия - 70-00-38

Газета набрана и сверстана в компьютерном центре редакции.
Отпечатана в типографии ТОО «Сыр медиа», находящейся в доверительном
управлении ТОО «Издательский дом «ASU», тел.: 8 (7242) 40-06-68 
Отдел доставки: 8 (7242) 70-14-08
Кызылорда, ул. Бейбарса Султана, 4

Заказ №1211
За достоверность рекламы редакция ответственности не несет.

Мнения авторов не обязательно совпадают с точкой зрения газеты. 
На присланные письма редакция не отвечает, не рассылает их по инстанциям. Рукописи 
не рецензируются и не возвращаются.
* Платный материал

Газета зарегистрирована Комитетом информации и архивов Министерства культуры и 
информации Республики Казахстан 
27 августа 2012 года. Регистрационный номер 12991-Г.
Газета выходит во вторник, четверг и субботу 
ТИРАЖ  6008 

Областная газета «Кызылординские вести» сертифицирована в соот-
ветствии с требованиями СТ РК ISO 9001-2016 (ISO 9001:2015) «Система 
менеджмента качества» за номером KZ.4310318.07.03.01178

www.facebook.com/kizvestiwww.instagram.com/kizvesti twitter.com/kizvesti

КОНКУРС

По вопросам размещения  
рекламы в  областных  газетах 

«Кызылординские  вести»,   
«Сыр бойы» и «Ақмешіт   

жастары», в городской газете 
«Ақмешіт апталығы»,  

 а также и в районных  газетах  
обращайтесь  по телефонам: 

40-11-10 (1058), 70-00-52.  
E- mail: smjarnama@mail.ru

Объявление
КГУ «Кармакшинский районный отдел 

жилищно-коммунального хозяйства, пассажир-
ского транспорта и автомобильных дорог» про-
водит публичные обсуждения по разделу «Охра-
на окружающей среды» к проекту «Строитель-
ство путепровода через железную дорогу по  
ул. Мырзагалиева в пос. Жосалы Кармакшин-
ского района Кызылординсой области».

С пакетом проектной документации можно 
ознакомиться на Едином экологическом порта-
ле https://ecoportal.kz/.

Публичные обсуждения состоятся с 20.08.2024 г. 
в течение 5 рабочих дней на сайте Единый Эколо-
гический портал.

Все замечания и предложения принимаются в 
эти дни на Едином Экологическом портале. По 
истечении данного срока замечания и предложе-
ния не принимаются.

Разработчик проектной документации ТОО 
«Проектсервис», БИН 070240003995, тел.: 
8(7212)214616; 87021830793.

Можно получить дополнительную инфор-
мацию о намечаемой деятельности, при прове-
дении публичных слушаний, а также запросить 
копии документов, относящихся к намечаемой  
деятельности по e-mail: proekt_krg@mail.ru и те-
лефонам: 8(7212)214616; 87021830793.

ТОО «Асыл дән LTD» - производитель эко-
логически чистого риса и его производных. 
Основным видом деятельности компании яв-
ляется выращивание, хранение, производство 
и фасовка риса и его производных путем пере-
работки риса-сырца. Предприятие поставляет 
рисовую крупу с гарантией качества и соблю-
дением установленных сроков. На заводе дей-
ствует механизм оценки эффективности вну-
тренних показателей работы, проводится ее 
мониторинг, а также выявляются перспектив-
ные направления улучшения деятельности и 
повышения удовлетворенности потребителей. 
Завод имеет современное высокотехнологич-
ное оборудование, лабораторию, контроли-

рующую весь процесс переработки и качество 
выпускаемой продукции, автовесы, склады для 
хранения сырья и готовой продукции. 

Для строительства завода и приобрете-
ния оборудований по переработке риса ТОО 
«Асыл дән LTD» получило финансирование в 
АО «First Heartland Jusan Bank» с поддержкой 
Фонда «Даму» в виде субсидирования и гаран-
тирования в рамках программы «Националь-
ный проект по развитию предпринимательства 
на 2021-2025 годы».

Минеральный состав почвы Кызылордин-
ской области обеспечивает выращивание риса 
с уникальными свойствами. Бережные техно-
логии переработки риса ТОО «Асыл дән LTD» 
позволяют получать крупу, максимально со-
храняя полезность злака. Блюда из риса, про-
изводимого компанией «Асыл дән LTD» отли-
чаются особым презентабельным вкусом, жем-
чужным цветом, натуральностью и рассыпча-
тостью при приготовлении.

Качество 
превыше 
всего

Адрес: г. Кызылорда, ул. Кайнарбаева, 35
Тел.: +7 7242 25 93 06. Эл.адрес: asyl-dan.kz

Реклама, объявления

В нем приняли участие 15 мо-
лодых исполнителей из регионов  
республики и Кызылординской об-
ласти. В жюри конкурса были при-
глашены известные в Казахста-
не певцы Бактияр Тайлакбаев, Же-
нис Искакова, Жубаныш Жексен-
улы, Елена Абдыхалыкова, Зарауха 
Алимбетова. В первом туре в испол-
нении конкурсантов звучали песни 
Нургисы Тлендиева, Шамши Кал-
даякова, Кенеса Дуйсекеева, Ескен-
дира Хасангалиева, Асета Бейсеу-
ова и других известных казахстан-
ских композиторов. Во втором туре 
были исполнены песни из репертуа-
ра Мадины Ералиевой. Участников 
песенного конкурса приветствова-
ла и пожелала успехов руководи-
тель областного управления культу-
ры, архивов и документации Мира  
Казбекова.    

На следующий день состоялся ве-
чер памяти певицы. Его открыл спе-
циальный представитель Президен-
та РК на комплексе «Байконыр», 
заместитель акима области Кайрат 

Нуртай. От имени жителей 
области он поблагодарил 
присутствовавшего на ме-
роприятии сына певицы 

Арсена Ералы.   
– Мы по праву можем 

гордиться именами своих из-
вестных земляков.  Среди них 

достойное место занимает Мади-
на Ералиева, талантливая певица с 
уникальным голосом и манерой ис-
полнения. Песни М.Ералиевой 
продолжают звучать, а ее свет-
лый образ живет в сердцах по-
читателей ее таланта. Яркое 
тому свидетельство – сегодняш-
ний вечер, который проходит 
при полном аншлаге, – сказал 
К.Нуртай. Он также поздравил 
победителей конкурса и поже-
лал им успехов и покорения но-
вых высот в мире музыкального 
искусства.

Гран-при конкурса получил 
участник из Туркестанской об-
ласти Асыл Жомартов. Первое 
место завоевала Мадина Каб-
долла из Павлодарской обла-
сти, второе – Дулат Жасузак 
из Жамбылской области, об-
ладателями третьего места ста-
ли Дарига Сатарова из Астаны 
и наша землячка Каракат Ба-
зарбай. Были учреждены спе-
циальные номинации – «Туған 
жер» от имени акима Казалинско-
го района и «Ақбаян». Их присуди-

ли казалинцу Рахымжану Максат-
баеву и участнику из Улытау Айбеку 
Абдыашимулы.

Не случайным было название 
конкурса – «Қазақтың Ақбаяны». 
Этим именем Мадина обязана пес-
не «Ақбаян», автором которой явля-
ется наш земляк, уроженец Жана-
коргана Бексултан Байкенжеев. По-
особенному звучала она в ее испол-
нении и стала визитной карточкой 

певицы. Своеобразная манера ис-
полнения, неповторимый тембр го-
лоса принесли ей любовь и призна-
ние зрителей. Мадину невозможно 
было спутать ни с кем, ее узнавали 
с первых тактов, с первых слов ис-
полняемых ею песен, среди которых 
было много народных.    

М.Ералиева родилась на станции 
Казалинск 2 августа 1955 года.  Она 
рано начала петь. Еще школьницей 
выступала в художественной самоде-
ятельности и окружающие уже тог-
да пророчили ей большое будущее.  
К сожалению, судьба оказалась не 
очень благосклонной к девочке. Она 
рано потеряла родителей и совсем 
юной осознала ответственность за 
судьбу близких. Единственным род-
ным человеком для нее стала млад-
шая сестра Сагира, которую она опе-
кала всю свою недолгую жизнь.   

В 1974 году,  после оконча- 
ния Кызылординского педучили-
ща имени М.Маметовой она при-
ехала в Алматы. Узнав случайно, 
что в столице будет проходить кон-
курс художественной самодеятель-
ности, подала заявку на участие.  
Хрупкая девушка в казахском пла-
тье с оборками, в украшенной мо-
нетами тюбетейке сразу завоевала 
путь к сердцу зрителя. Песней, ко-

торую Мадина исполнила на кон-
курсе, была «Ақбаян».  Далее – уче-
ба на музыкальном факультете Ка-
захского женского педагогического 
института в Алматы. После оконча-
ния аспирантуры при институте по 
рекомендации ее земляка Марда-
на Байдилдаева Мадину пригласи-
ли на работу в Институт литературы 
и искусства имени М.Ауэзова  Ака-
демии наук КазССР. Теплое уча-
стие известного ученого, исследова-
теля и знатока казахского фолькло-
ра в самом начале творческой карье-
ры оказало благотворное влияние 
на становление таланта молодой пе-
вицы. В первое время Мадина вме-
сте с сестрой Сагирой жила в доме 
ученого и очень сблизилась с его се-
мьей. Позже он выхлопотал для Ма-
дины  комнату в общежитии. Рабо-
ту в институте М.Ералиева успешно 

совмещала с концертной деятель-
ностью. М.Байдилдаев был и бес-
пристрастным критиком, и до-
брым советчиком девушки. Вме-
сте они обсуждали все: репертуар, 
концертные костюмы и даже ма-
неру держаться на сцене.  

Мадина не сразу выбрала ка-
рьеру профессиональной певи-
цы. Работая научным сотрудни-
ком института, она вплотную за-

нималась  исследователь-
ской работой, изучала ка-
захский фольклор. Ее на-
ставники, видные ученые и 
писатели Озбекали Джани-
беков, Ануар Бекжанов, за-
метив талант Мадины, со-
ветовали ей: «Заниматься 
наукой, конечно же, хоро-
шо, но твое настоящее при-
звание – сцена».    

 С 1985 года до конца сво-
ей жизни Мадина была со-
листкой Алматинской об-
ластной филармонии. Она 
вкладывала душу в народную 
песню. Обаяние и чистота 
ее голоса придавали красоту 
стихам и брали за душу каж-
дого слушателя, заставляя пе-
реживать вместе с певицей. Ее 
кумиром был Гарифолла Кур-
мангалиев, народный артист 
КазССР, оперный певец, не-

превзойденный исполнитель народ-
ных песен.

В составе фольклорно-
этнографического ансамбля «Адыр-
на» Мадина вдоль и поперек ис-
колесила всю страну. Ее концер-
ты становились подлинным празд-
ником народной песни. Лиричные 
и проникновенные «Айқаракөз», 
«Угай-әй», «Әгугай» перемежа-
лись с задорными и шутливыми 
«Жылқы ішінде ала жүр», «Ағажан-
Латифа», «Әттең, тонның келтесі-
ай». Песни эти легко узнавае-
мы и привлекают внимание слу-
шателя красотой, искренностью и  
глубиной.  

В 1990 году Мадине Ералиевой 
присудили звание народной артист-
ки КазССР. Для исполнительницы 
народных песен было важно создать 
образ, соответствующий характеру 

той или иной песни. Часто, особен-
но в начале своей певческой карье-
ры Мадина брала с собой на гастро-
ли баян. Многим запомнились на-
родные песни, которые она испол-
няла, аккомпанируя себе на этом 
инструменте. 

В исполнении Мадины песни ка-
захского народа звучали на при-
знанных сценах многих стран ми- 
ра – США, Франции, Англии,   
Мексики, Бельгии, Италии и дру-
гих. Певица очень любила стихи 
поэта Мукагали Макатаева, пес-
ни на его произведения «Есіңе мені 
алғайсың», «Ризамын» стали луч-
шими в ее репертуаре. Печаль-
но, но ее знаменитая песня «Қош, 
енді, қош бол күрен күз» оказалась 
пророческой. Ее жизнь трагически  
оборвалась в результате автомо-
бильной аварии.      

Именем Мадины Ералиевой на-
зван Дом культуры в областном 
центре. Построенный еще в совет-
ское время в 1974 году Дворец куль-
туры «Бумажник», бывший в веде-
нии целлюлозно-картонного ком-
бината, в 2002 году был передан го-
родскому отделу культуры и назван 
в честь талантливой певицы. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

 Песни  Мадины  всегда  с  нами

Некоторые кызылординские спорт- 
смены завершили свои выступле-
ния в индивидуальных соревнованиях 
на Олимпиаде.  Дзюдоист Нурлыхан 
Шархан, состязавшийся в весовой ка-
тегории до 100 килограммов, проиграл 
в 1/8 финале. Теперь кызылординцы 
возлагают надежды на борца греко-
римского стиля Айдоса Султангали. 

Н.Шархан первую схватку проводил 
против Томы Никифорова из Бельгии и 
победил его. Оппонент заработал три пре-
дупреждения, тем самым автоматически 
проиграв противостояние. В 1/8 финала 
Нурлыхан потерпел поражение от чемпио-
на мира Музаффарбека Туробоева из Узбе-
кистана. На старте поединка Туробоев пер-
вым заработал балл, но Нурлыхану удалось 
сравнять счет. Однако затем соперник эф-
фективно провел прием и выиграл схват-
ку досрочно с оценкой «иппон». Н.Шархан 
завершил выступление на ОИ в индивиду-
альных соревнованиях.  

 Пятого августа начнет борьбу за меда-
ли кызылординский борец греко-римского 
стиля 28-летний Айдос Султангали – чем-
пион Азии (2021 г.) и двукратный брон-
зовый призер чемпионата мира (2018 г.,  
2022 г.). Он впервые участвует в Олимпи-
аде. Спортсмен успешно выступал на чем-
пионатах Азии среди кадетов, юниоров, 
молодежи. Главным достижением в тот 
период является бронзовая медаль, кото-
рую он завоевал на молодежном чемпиона-
те мира. Спортсмен уже с юных лет проде-
монстрировал свой потенциал, что позво-

лило ему перейти на более высокий уровень 
и присоединиться к национальной сборной 
команде, выступая в самой легкой олим-
пийской весовой категории до 60 кг. В 2021 
году А.Султангали участвовал в первенстве 
Азии в Алматы, где, несмотря на сложности 
из-за пандемии COVID-19, одержал победу, 
закрепив за собой место в составе олимпий-
ской сборной. Однако тогда в Токио отпра-
вился Мейрамбек Айнагулов. 

– С детства моя цель была ясна – стать 
чемпионом и выступать на Олимпийских 
играх. Несмотря на различные трудности, 
я целых пятнадцать  лет мечтал об этом. 
Неважно, что произошло, я не собирал-
ся сдаваться. И, наконец, моя мечта сбы- 
лась – я выступлю на Олимпиаде, – поде-
лился спортсмен. 

 Подготовил Баглан АМАНЖОЛ

ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ-2024

С  надеждой  на  победу

В Кызылор-
де отметили 70-летие за-

служенной артистки Казахста-
на Мадины Ералиевой. В рамках 

юбилея в областном академическом 
музыкально-драматическом театре 

имени Н.Бекежанова состоялся 
I республиканский кон-

курс певцов «Қазақтың 
Ақбаяны». 
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